
Inaceptable gestión: Sename 
Bío Bío sigue incumpliendo
 Una serie de memorándums reser-
vados dan cuenta de importantes 
observaciones para mejorar el fun-
cionamiento de este recinto en el 

corto plazo y, de paso, hacer frente 
a la crisis interna de la entidad en 
la zona. 
Sin embargo, la directora regional, 

Rina Oñate, no ha ejecutado ningu-
no de los dictámenes del nivel cen-
tral y que fueron emitidos, incluso, 
por la mandamás nacional, 

Solange Huerta. 
Diario Concepción accedió al 
material que revela  serias dificulta-
des en el manejo, monitoreo y 

segregación grupal de los jóvenes y 
adolescentes, que abren más inte-
rrogantes a la actual gestión.

Directora nacional, Solange Huerta, dio plazos y  la encargada regional, Rina Oñate, aún no responde.
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EDITORIAL: EL FRACASO DEL SENAME BÍO BÍO QUE DEBE SER CORREGIDO A LA BREVEDAD

Inversión 
proyectada en 
la Región crece 
en un 79%
Desde enero de 2018 a la fecha se  han 
ingresado 19 iniciativas por US$208 
millones.
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Con las obras ya finalizadas se espera  cumplir con los trámites administrativos  para que el recinto esté totalmente listo al público. Se espera 
que a la  ceremonia de apertura asista la  Presidenta Michelle Bachelet.

Teatro Regional afina detalles para su inauguración en la semana del 5 de marzo

Huachipato se 
impuso ante la 
UdeC 3-0 en  
Talcahuano
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 CARLOS IDE SCHUZLS
Don Carlos Ide, proveniente de Valdivia, se inició a la 

vida bomberil en aquella ciudad, en la primera compañía 
“La Germania” integrándose el primero de marzo de 1875 
hasta 1893.  Luego se traslada a Concepción donde se in-
corpora a la primera compañía el primero de abril del mis-
mo año.  Esta institución había sido fundada en 1883, por 
las gestiones del bombero de Valparaíso Jorge Blackburn, 
motivado por el incendio de la Maestranza de Ferrocarri-
les en Concepción en marzo del mismo año, la juventud 
penquista respondió al llamado que se hacía a la tarea de 
salvar vidas. 

La experiencia que había ganado en Valdivia, se sirvió 
para ser un valioso aporte a la compañía.  Luego de cum-
plir algunos cargos menores, es designado para inte-
grar el consejo de Disciplina durante 1894 a 1899. 

Ascendió rápidamente en la jerarquía de gra-
dos a Teniente 4º en 1895, teniente 3º 1896, Te-
niente 1º en 1901.  Llegó a ser Capitán los años 
1900, 1903 y 1911, también fue primer comandante 
en siete períodos.  Fue director del Cuerpo de Bom-
beros durante ocho años. 

Por sus valiosos servicios y en de-
mostración de gratitud, el Direc-
torio General de la institución, le 
otorgó un alto título honorífico: 
Miembro Honorario del Directorio el 
7 de enero de 1933, con motivo de los 
50 años de la institución.  La municipali-
dad lo distinguió a sus 50 años de servicios 

consecutivos, por su abnegada labor.  A sus 60 años de ser-
vicio en 1940, la primera compañía le otorgó una piocha 
de oro, premio que se entregaba por primera vez. 

En aquellos tiempos se les entrenaba a los “Caballeros del 
fuego”, tanto para tiempos de paz como de guerra, haciendo 
ejercicios militares, práctica de armas, ataque y defensa, ma-
niobras con hachas y escalas.  A los voluntarios les tocaba ha-
cer guardia en los cuarteles y algunas noches se daba alarma 
para comprobar el estado de alerta de los bomberos, con tal 
de que estuvieran listos para esperar las órdenes.  Para ganar 
tiempo algunos hasta se acostaban vestidos. 

Para los años cincuenta, Carlos Ide Schuzls ya era el 
bombero más antiguo de Chile, había nacido en Valdivia 

un 5 de febrero de 1859 y murió en Concepción a los 97 
años de edad un 20 de julio de 1956.  A sus funerales 

asistieron la totalidad de las Compañías de Bombe-
ros de Concepción y otras de las comunas, como a 

su vez, las más altas autoridades provinciales.  
(Biografía Zapata, Francisco” Cuerpo de 

Bomberos de Concepción”). Hoy una 
calle de Concepción destaca con su 

nombre a este insigne prócer de la 1ª 
Compañía de Bomberos de Con-
cepción.  

 
 Alejandro Mihovilovich Graz 
Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RODRIGO DÍAZ WÖRNER 
Intendente de la Región del Bío Bío.

J Daniel @sadhappy8: En Conce no 
nos inundamos con poquita lluvia... 
Ah...y el agua tiene buen sabor.

Responsabilidad con mascotas 
  
Señor Director: 

Mucho se habla de la tenencia 
responsable de mascotas pero, ¿qué 
hacemos sobre aquello? Es que te-
ner un animal en casa no sólo supo-
ne mantenerlo ahí, encerrado den-
tro de ésta o en el patio, alimentado, 
sino que un todo. Preocuparse de 
sus vacunas, de su pelaje e, incluso, 
de educarlo para que no ataque a 
otros. Sin embargo, poco caso se 
hace de esto. Es que no es raro ver 
cómo en la calle deambulan masco-
tas con sus collares, sin protección 
en sus patas (éstas también sufren 
con el pavimento caliente), hacien-
do sus necesidades en cualquier rin-
cón, sin un amo que, tal como en 
otros países desarrollados, recoja 
sus desechos.  

Esta tenencia responsable tam-
bién debiera aplicarse a las munici-
palidades, que deben velar por 
aquellos perros que pululan por las 
calles, apelando a sus instintos y 
mordiendo, en algunos casos, a 
quienes pasan cerca de éstos.  

Cuidar a los animales, que más 
que una mascota, son parte de la 
familia y amigos, es vital, tanto 
para ellos, como para las futuras 
generaciones que aprenderán a va-
lorar su presencia.  
 
Carolina Muñoz 
 
Concepción: “Little Santiago” 
  
Señor Director: 

Desde el 27F, Concepción incre-
mentó su parque automotriz de 
manera veloz. Sin embargo, sus ca-
lles, avenidas y autopistas no dan 
abasto. A 8 años del mega sismo, 
tenemos mega tacos que no han 
desaparecido con las vacaciones y 

la escapada de penquistas. Al con-
trario, continúan siendo un dolor 
de cabeza para quienes maneja-
mos a diario por la ciudad.  

Así como Concepción ha creci-
do a pasos agigantados, siendo 
una especie de “Little Santiago”, 
urge que se tomen medidas para 
mejorar la conexión vial de la ciu-
dad, que hoy por hoy no tienen 
ningún punto que no tenga gran 
congestión vehicular. O se mejo-
ran las calles o se implementa la 
restricción para poder movilizar-

nos mejor y así también potenciar 
la calidad de vida de los penquistas 
y sus vecinos.  

 
Maite Ulloa 
 
Tacos en Chacabuco y 
Juan Bosco 
  
Señor Director: 

Me parecen muy bien las ciclo-
vías, sin embargo, siento que aún 
falta mejorar el diseño de las calles 
que acortaron demasiado con su 

implementación. Por ejemplo, en 
lo que es Chacabuco hacia Juan 
Bosco , con dirección a Collao, du-
rante este verano se ha hecho difí-
cil volver a nuestros hogares des-
pués del trabajo debido a los tacos. 

No quiero ni pensar que va a 
ocurrir cuando en las mañanas 
vuelvan los estudiantes del Sale-
siano, porque a eso de las ocho de 
la mañana, se convierte en un sec-
tor caótico. 

Esto igualmente, porque los se-
máforos no están debidamente 

sincronizados. Durante las maña-
nas, sólo para llegar al centro uno 
puede tardar hasta 15 a 20 minu-
tos, lo cual me parece insólito, 
considerando que hay menos de 
dos kilómetros. 

Tal vez quienes efectúan los di-
seños deberían subirse a las micros 
y desde ahí pensar en las modifica-
ciones que se requieren para gente 
que hoy valora cada minuto antes 
y después de una jornada laboral.  

 
Carlos Parra 
 
Futuro Polideportivo 
  
Señor Director: 

Como deportista aficionado es-
toy muy contento porque este 
viernes se anunció la aprobación 
del financiamiento para el diseño 
del que será el Centro Polideporti-
vo de la Región del Bío Bío. 

Opino que es una gran noticia 
para todos los que se dedican a 
las diversas disciplinas y que han 
cosechado satisfacciones para la 
Región. 

Esperemos que el bosquejo y los 
detalles de cómo será materializa-
do este anhelo estén lo más pronto 
posible. 

Es que el desarrollo deportivo 
local no puede esperar. Necesita-
mos más protagonistas, más 
ejemplos para que nuestros hijos 
sigan modelos positivos. 

Hay una pelea que tenemos que 
dar: ganar al sedentarismo, ganar 
a la obesidad que hoy en día se 
está convirtiendo en un problema 
para todos. 

Como decían los griegos: “no 
sólo se debe fortalecer la mente, 
sino que también el cuerpo”. 

 
Andrés Bustamante         

Los proyectos de gran impac-
to urbano siempre tienen resis-
tencia y casos emblemáticos hay 
de sobra. Cuando en la víspera 
del siglo XX se levantó la Torre 
Eiffel fueron muchos los ciuda-
danos, artistas e intelectuales 
parisinos que criticaron a la que 
hoy es una de las estructuras 
más reconocidas de Europa y el 
mundo. A este ejemplo se suma 
el Museo Guggenheim de Bilbao 
y la Torre Agbar de Barcelona, 
ambas construcciones emble-
máticas que levantaron críticas 
en un comienzo y que hoy son 
destino obligado al visitar estas 
ciudades. 

Guardando las proporciones, 
hoy el Teatro Regional del Bío 
Bío, que con modernidad ilumi-
nará más que el caudal del río y 
los espacios urbanos aledaños, el 
espíritu de quienes amamos la 
cultura y las artes; se encuentra 
a días de ser inaugurado y en-
frenta un proceso de instalación 
similar donde la ciudadanía de-
muestra su interés por este em-
blemático y anhelado proyecto 
que tras casi 30 años de espera fi-
nalmente se inaugurará.    

puntos de influencia apoyaron la 
concreción de este sueño. 

Mención aparte merece el 
Consejo Regional actual que fue 
capaz de financiar la construc-
ción y dejar financiamiento para 
la operación inicial. Asimismo, 
destaco la entrega y el profesio-
nalismo del Directorio de la Cor-
poración del Teatro Regional del 
Bío Bío, a su equipo ejecutivo y a 
los ministerios de Obras Públicas 
y de las Culturas, las Artes y el Pa-
trimonio, que con trabajo man-
comunado han logrado materia-
lizar esta obra. 

Pero el trabajo y la participa-
ción ciudadana no llega hasta 
acá. El Teatro Regional es de to-
dos, por lo que la invitación es a 
ser parte de él, a disfrutarlo y a 
apoyar su sustentabilidad. Para 
ello existe la oportunidad de con-
tribuir, en el marco de la Ley de 
Donaciones Culturales, para que 
juntos trabajemos para que el 
Teatro Regional del Bío Bío se 
convierta en escenario para 
nuestros artistas, en destino obli-
gado de nuestra Región y en sím-
bolo del Bío Bío del futuro que día 
a día construimos entre todos. 

Será la historia la que dará el 
veredicto final sobre el arraigo 
que tendrá este proyecto, pero 
es importante recordar que tras 
un concurso público que en el 
año 2011 tuvo un abanico de 28 
propuestas de alta calidad, fue 
adjudicado al gran arquitecto 
chileno, Smiljan Radic, que tie-
ne a su haber una destacada tra-
yectoria profesional que ha sido 
reconocida en países como Es-
tados Unidos, Inglaterra, Espa-
ña, Noruega, Austria, México y 
Argentina; con premios y reco-
nocimientos internacionales. 

Por lo anterior, es un honor 
para nosotros el poder contar 
con una obra de Smiljan Radic 
en la costanera de Concepción, 
que acerca nuestra ciudad al río 
Bío Bío y que es resultado de la 
política de acuerdos transversa-
les que ha marcado el sello del 
Gobierno Regional del Bío Bío 
que valora también la visión que 
tuvo el ex Consejo Regional que 
aprobó el proyecto y la visión del 
ex Intendente Víctor Lobos, del 
ex director de Cultura Juan 
Eduardo King, y de una serie de 
personas que desde distintos 

Sonia González: Personalmente creo 
que el Sr. Díaz hizo bien su gestión de 
Intendente ...Además es honesto conse-
cuente y empático ...Bien por él.

El teatro de todos

Felipe Salaberry: Es evidente que la 
creación de la Región de Ñuble va tener 
una especial preocupación en el perio-
do inicial del mandato.

Verba volant scripta manent

 Las  calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EN EL TINTERO

una significación social  rele-
vante. Y cada sonrisa es la re-
puesta de una realidad social 
de fondo.  Coco Legrand, Dino 
Gordillo, Dinamita Show  in-
terpretan nuestra cultura, de 
cómo nos vamos construyen-
do como país. Para este año 
fueron contratados Bombo 
Fica, Jenny Cavallo, Stefan 
Kramer, Alison Mandel y Ser-
gio Freire. Todos tienen la mi-

sión de divertir al “mons-
truo”, ese que está en 

todos nosotros y 
nos transforma 
en críticos del es-

pectáculo, pero 
que, sin saberlo, de 

nosotros mismos. 
Un estudio Science señaló 

que los animales también se 
ríen. El psicólogo Jaak Pan-
ksepp ha indicado que los cir-
cuitos neurológicos de la risa 
existen en las regiones más 
antiguas del cerebro. Henri 
Bergson, ante esto,  tal vez di-
ría que los públicos siguen am-
pliándose y que cada año hay 
que mejorar las rutinas para 
deleitar a todos. Aunque a ve-
ces no se pueda. Porque final-
mente, no todos pueden ganar 
La Gaviota de Plata y Oro. 

                                                                                                                                                   
ANAXÁGORAS

El arte de hacer reír

MOTOS

A propósito de los humoris-
tas que han subido al escena-
rio de la Quinta Vergara, estos 
días nos hacen reflexionar 
que hacer reír es un arte, pero 
detrás de este acto que pare-
ce natural , se  refleja también 
a una sociedad. Es que  “so-
mos animales que ríen”, dice 
Henri Bergson en su ensayo 
sobre La significación de lo có-
mico escrito hace ya una bue-
na cantidad de años. Por 
cierto, ¿quién no ha 
reído tras un buen 
chiste, una anéc-
dota, o una si-
tuación diverti-
da? Bergson asegu-
ra que lo cómico sólo 
puede producirse cuando re-
cae en una superficie espiri-
tual, bajo las condiciones idó-
neas  y que está relacionado 
intrínsecamente con la inteli-
gencia que está en contacto 
con otras inteligencias. 

“La risa necesita de un 
eco”, precisa y agrega: “es un 
estallido que va retumban-
do en la montaña. Nuestra 
risa es siempre la risa de un 
grupo”,  observando que en-
tre más llena esta una sala 
de espectáculo, la risa es aún 
más contagiosa. 

Es por ello que la risa tiene 

El fracaso del 
Sename Bío Bío
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¿
Qué es que una sociedad 
sea exitosa e inteligente? 
Los teóricos explican  que 
es cuando se dan solucio-
nes a los problemas de 
manera coherente, res-

pondiendo a una necesidad y un 
orden establecido, de acuerdo a una 
misión y visión común ¿Y qué hace 
que nos convirtamos en un sistema 
fracasado? Pues bien, cuando sus in-
tegrantes realizan lo contrario. Es-
tas interrogantes nos hacen pre-
guntarnos qué está pasando al inte-
rior del Sename Bío Bío. La 
institución, pese a reiterados lla-
mados del nivel central,  de realizar 
correcciones al interior del Centro 
de Coronel,  tras los  intentos de 
suicidios en sus dependencias,  y a 
cuatro meses de un informe lapida-
rio, aún no  toma medidas. Enton-
ces: ¿qué está pasando con este sis-
tema que debe velar por los dere-
chos de los niños y adolescentes? 

 Todos los seres humanos nos 
guiamos por el deseo y se han esta-
blecido cuatro fundamentales: el de 
sobrevivir, disfrutar, vincularse y am-
pliar las posibilidades. El Sename 
en su conjunto debería preguntarse 
si propicia el desarrollo de sus pro-
tegidos en estos cuatro pilares. Si 
no lo ha hecho, debió hacerlo, más 
aún cuando un informe oficial efec-
tuado por la propia directora nacio-
nal de este cuestionado organismo, 
Solange Huerta,  reveló que 1.313 
niños fallecieron estando bajo su tu-
tela en todo el país. Y en lo que se re-
fiere al Centro de Coronel, la entidad 
debió plantearse las mismas inquie-
tudes cuando los internos intenta-
ron quitarse la vida, lamentable-
mente casi engrosando el triste re-
gistro de defunciones. 

 Pero lejos de ello, parece que no 
existe la más mínima autocrítica 
por la directora regional, Rina Oña-
te, ante una crisis innegablemente 
vergonzosa para un país  y una Re-
gión del Bío Bío que clama por un de-
sarrollo social . No se explica por 
qué se recurrió a la violencia física, 
en este caso por parte de Gendarme-
ría, situación que motivó un recur-
so de amparo por parte de la Defen-
soría, luego de una denuncia realiza-

da por docentes de la  escuela El 
Renoval. Tampoco se entiende que 
ante la gravedad del caso, el director 
subrogante de ese momento,  Patri-
cio Baeza,  coordinara  la emergen-
cia sólo por vía telefónica. Las envia-
das especiales desde el nivel central 
concluyeron, por ende,  que la direc-
ción no tiene los conocimientos y el 
liderazgo. Sólo hace unos días, doce 
jóvenes resultaron intoxicados con 
pintura y se intentó  ingresar muni-
ciones. Mientras que educador jun-
to a un interno quedaron heridos en 
una riña, hechos detallados en el  
excelente reportaje de esta edición.  
Cuesta creer y comprender que el Se-
name, creado precisamente para ve-
lar y corregir a  jóvenes vulnerados, 
haya sido parte de estas horrorosas 
medidas de control:  golpes de pies, 
bastonazos y gas pimienta. La mis-
ma violencia de la cual éstos inten-
tan escapar: de índole físico, psico-
lógico  y de estigmatización.  

No cabe duda que detrás de ellos 
está el sueño de ser parte de un todo 
que los acoja y comprenda. Entenda-
mos que muchos de ellos provienen 
de familias altamente complejas. 
Cuando un menor de edad apun-
ta con una pistola en un asalto, de-
trás de él hay una sociedad, una 
cultura que también está apunto 
de jalar el gatillo. Esto no es más 
que el reflejo de una entidad fraca-
sada, pero que aún puede enmen-
dar el rumbo con las políticas pú-
blicas adecuadas, porque seamos 
justos: profesionales altamente ca-
pacitados están en sus filas y no to-
dos los programas  que se aplican 
funcionan negativamente. Se es-
pera que los trillados anuncios de 
“voluntades políticas” queden 
atrás y se pase directo a las refor-
mulaciones reales y efectivas, para 
contar por fin con un modelo que 
funcione y deje de sopesar los cos-
tos políticos y se esté a la altura de 
una sociedad inteligente, ya que 
las herramientas sociales están ahí, 
esperando ser utilizadas y correc-
tamente por el bien del presente y 
futuro de Chile.

Somos un constructo 

social, por tanto,  

está en nuestras 

instituciones 

modelar lo que 

nuestros jóvenes 

deben ser,  que por 

las causas que sean, 

se han desviado del 

rumbo de ser sujetos 

de un colectivo  

enfocado en el 

bienestar.

¡¿
.
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han sido enviados a Rina 
Oñate desde Santiago 
solicitando respuesta sobre 
el recinto. 
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El 15 de octubre, siete 
adolescentes intentaron 
suicidarse. A su regreso del 
hospital, fueron agredidos 
por gendarmes. 

El 23 de octubre, la jefa 
del Departamento de 
Justicia Juvenil de la 
Dirección Nacional visitó 
el centro. 

Tras el informe enviado el 26 
de octubre, el 23 de 
noviembre se solicitó 
respuesta de la Dirección 
Regional. 

NO HAY CAMBIOS TRAS INTENTOS DE SUICIDIO DE SIETE ADOLESCENTES EN OCTUBRE DE 2017

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

A más de cuatro meses de ocurri-
do el intento de suicidio masivo en 
el Centro de Internación Provisoria 
y Régimen Cerrado de Coronel, de-
pendiente de Sename, aún no hay 
respuesta de la directora regional, 
Rina Oñate, a las medidas ordena-
das desde la Dirección Nacional de 
Sename para mejorar la situación 
de los adolescentes internados en 
el recinto.  

El 15 de octubre de 2017, siete 
adolescentes intentaron agredirse 
y quitarse la vida de distintas for-
mas, en un hecho motivado por el 
ingreso de sicotrópicos al centro 
por parte de familiares, específica-
mente benzodiazepinas. Al regre-
sar, los jóvenes denunciaron haber 
sido agredidos por personal de 

Dirección Regional incumple plazos 
otorgados para mejorar centro de Coronel 
Pese a la existencia del informe emanado por el Departamento de Justicia Juvenil que da cuenta de 
las falencias del recinto, y de los memos enviados desde Santiago por Solange Huerta, directora 
nacional de Sename, Rina Oñate no ha implementado el nuevo plan de trabajo ni informado a sus 
superiores sobre las medidas aplicadas. 

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

EL CENTRO DE CORONEL alberga a los 
adolescentes infractores de ley de la 

Región e incluso de otras zonas del país. 

Gendarmería, con golpes de pies, 
bastones y gas pimienta.  

Ese hecho motivó la presenta-
ción de un recurso de amparo por 
parte de la Defensoría, tras la de-
nuncia realizada por los profesores 
de la Escuela El Renoval, a quienes 
los adolescentes relataron las agre-
siones que sufrieron.  

En noviembre, la Corte de Apela-
ciones acogió el recurso e indicó 
que “el tribunal ha tomado la con-
vicción de que se cometieron exce-
sos en el tratamiento que se les dio 
a los menores cuando acontecieron 
los hechos aquel día 15 de octubre 
de 2017”. 

Tras ese hecho, el 18 de octubre, 
llegaron al centro Iris Fuenzalida y 
Paulina Fuenzalida,  profesionales 
del Departamento de Justicia Ju-
venil de Santiago, para levantar en 

terreno información de los eventos 
críticos. El 23 de octubre,  la jefa de 
esa repartición, Carolina Báez, lle-
gó al CIP-CRC, ocasión en la que se 
permitió el ingreso a los medios de 
comunicación a ciertos sectores 
del recinto.  

Pero, según consta en los docu-
mentos  obtenidos por Diario Con-
cepción, la directora regional de 
Sename no ha respondido los re-
querimientos realizados por ese 
departamento ni respondido los 
memorándum enviados desde la 
misma Dirección Nacional, lo que 
es gravísimo tomando en cuenta 
las conclusiones del informe reali-
zado por Justicia Juvenil, también 
conocidas por Diario Concepción.  

Con fecha 26 de octubre, en el do-
cumento titulado “Diagnóstico 
CIP-CRC Coronel post evento crí-

tico del 15 de octubre de 2017”, se 
consigna que a la zona viajaron am-
bas profesionales “atendiendo a la 
gravedad de los hechos y a la esca-
sa y confusa información  que envía 
el centro al nivel central de los he-
chos ocurridos”.  

Además, cuestionó el rol del jefe 
técnico del centro y director (s) al 
momento de los hechos, Patricio Bae-
za, quien coordinó la emergencia vía 
telefónica y no concurrió al centro.  

Las enviadas también dejaron 
constancia en el informe de las 
agresiones que sufrieron los inter-
nos por parte de Gendarmería. 
Además, el documento denuncia 
que uno de los jóvenes “ha perma-
necido durante cinco días en el es-
pacio de separación de grupo, sin 
ser atendido por los profesionales 
a su cargo. Sólo se reporta que el 
educador le abre la puerta exclusi-
vamente para dejarlo ir al baño y 
comer”.  

Así, tras analizar documentos, 
realizar entrevistas con los jóvenes 
y con quienes laboran en el centro,   
las profesionales concluyeron que 
existe una conducción del CIP CRC 
“desorganizada y con escaso lide-
razgo técnico que afecta negativa-
mente la estabilidad, funciona-
miento y rutina del centro”.  

Además, informan que el director 
(s) da cuenta de escasos conoci-
mientos técnicos respecto a la ley  
de Responsabilidad Penal adoles-
cente y su reglamento. Hay que re-
cordar que Patricio Baeza asumió la 
subrogancia tras la salida del direc-
tor titular Pablo Muñoz. Es de pro-
fesión Filósofo, casado con la ex se-
remi del Trabajo, Victoria Fariña, 
militante comunista, y quien ha 
sido frecuentemente cuestionado 
por los dirigentes de los trabajado-
res, precisamente por sus escasas 
cualidades para asumir ese cargo.  

El documento afirma que la ruti-
na diaria  “es escasa y poco diversi-
ficada, con casi nula participación 
de los jóvenes para elaboración de 
talleres que sean de su interés”.  

En el informe se denuncia que 
los adolescentes no reciben una 
atención integral de salud mental 
y  que el centro no se está anticipan-
do frente a situaciones de riesgo 
para los jóvenes que puedan gene-
rar eventos críticos o alteraciones 
en la rutina diaria del centro. Tam-
bién consigna que en el recinto son 
separados del grupo los jóvenes 
con tratamientos psiquiátricos, psi-
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cológicos y en tratamiento por con-
sumo de drogas y alcohol, lo que va 
contra la ley.  

En el informe, se entregan siete 
recomendaciones, como revisar las 
estrategias preventivas para mini-
mizar el ingreso de droga al centro; 
coordinar con la red de salud men-
tal la oportuna atención de los ado-
lescentes; eliminar el espacio de se-
paración de grupo, ya que está inha-
bitable por insalubridad y, si el 
adolescente es separado, debe con-
tar con una rutina establecida, de-
jando en claro que no se debe apli-
car esa medida para los adolescen-
tes con diagnóstico de salud 
mental.  

Sin embargo, el 1 de febrero de 
este año, al percatarse de que no ha-
bía mejoras, la misma Carolina 
Báez envía un memorándum re-
servado a la Dirección Regional de 
Sename Bío Bío, donde manifiesta  
“la preocupación de este departa-
mento técnico respecto a la situa-
ción del CIP-CRC Coronel”.  

En ese oficio, Báez reitera “las fa-
lencias técnicas, históricas y siste-
máticas, que observan respecto del 
rol del jefe técnico del centro, Patri-
cio Báez y detalla errores ocurridos 
desde febrero de 2016, como el in-
cumplimiento del plan de trabajo 
del centro; aumentos de situacio-
nes de intentos suicidas; nulo avan-
ce de compromisos adquiridos;  au-

nadores de turno y jefe técnico au-
torizaron vacaciones sin desarro-
llar previamente un plan de admi-
nistración del recurso humano”.  

Por eso, en un documento envia-
do el 15 de febrero por la directora 
nacional de Sename, Solange Huer-
ta, a Rina Oñate, le informa esta si-
tuación, le indica que se elaboró 
un nuevo plan de trabajo para el 
centro, el cual debe ser ejecutado, 
y le solicita responder los tres me-
morándum enviados, los que no 
han sido contestados, “mencionan-
do las medidas tomadas para el 
abordaje y apoyo del adecuado fun-
cionamiento del centro”. 

Sin embargo, el 14 de febrero,  
doce jóvenes del centro resultaron 
intoxicados tras inhalar pintura al 
interior de las dependencias, los 
que fueron trasladados de urgencia 
hasta el Hospital San José de Coro-
nel. Esta semana, se intentó ingre-
sar municiones en la visita, las que 
fueron detectadas por Gendarme-
ría y, ademas, un educador y un in-
terno resultaron heridos tras una 
riña, por lo que está claro que segui-
rán ocurriendo hechos de grave-
dad hasta que alguien tome las me-
didas ordenadas por la Dirección 
Nacional de Sename. 
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LOS TALLERES Y LAS 
CLASES en el centro se 
realizan en containers 
acondicionados. 

El 1 y el 15 de febrero se 
reiteraron los oficios 
desde Santiago 
solicitando respuesta a 
Rina Oñate. 

sencia de intervenciones con la fa-
milia de los jóvenes y de registros de 
éstas”.  

Además, consigna que el 23 de 
noviembre de 2017, desde Santiago 
se envió el memorándum 847, que 
indica “la alta preocupación que 
existe en la Dirección Nacional por 
el incumplimiento del plan de abor-
daje de la criticidad del centro acor-
dado con el equipo directivo”, y  
menciona que no cuentan con las 
medidas técnicas y disciplinarias 
tomadas por la Dirección Regio-
nal al respecto”.  

El documento solicita “el pro-
nunciamiento técnico de los ante-
cedentes entregados y medidas a  

adoptar de la manera más expedi-
ta posible”.   

Pero, al no ocurrir esto, el 8 de fe-
brero llegan a la zona  la Asesora Na-
cional de Gabinete, la jefa del De-
partamento de Justicia Juvenil y la 
jefa del Departamento de Personas 
para evaluar el CIP CRC, donde nue-
vamente constatan “alta desorgani-
zación en cuanto al funcionamien-
to del centro, serias dificultades en 
el manejo, monitoreo y segregación 
grupal de los jóvenes y falencias en 
el monitoreo de aspectos de riesgo 
para los adolescentes”.  

Al informarse de nuevos even-
tos críticos en el recinto, se envió a 
la asesora nacional Paola Canales, 

quien estuvo en la zona el 12 y 13 de  
febrero. En su informe, constata 
que los recursos destinados a  talle-
res de verano (4 millones de pesos) 
“no han sido gestionados como co-
rresponde, ya que no se observa di-
cha ejecución en la rutina de vera-
no del centro. Hay presencia de ele-
mentos de riesgo de agresión y de 
consumo en patios y casas, que re-
quieren restricción. Hay serias de-
bilidades en el monitoreo y cumpli-
miento de la rutina de las casas y los  
grupos de jóvenes por casa.  Ausen-
cia de organización de turnos, y 
evaluación y abordaje de las situa-
ciones de ausentismo y licencias 
en el centro. Asimismo, los coordi-
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Esperan por su 
representante, más Ñuble, 
que también podría conocer 
un nombre.

Regiones
15

Adivina quién será el nuevo 
intendente de la región del Bío Bío 

EXPERIENCIA POLÍTICA VERSUS APUESTA INDEPENDIENTE

La suerte está echada y todo in-
dica que durante la jornada de ma-
ñana lunes, el presidente electo Se-
bastián Piñera dará a conocer los 
nombres de los 15 representantes 
del Ejecutivo en las regiones. 

Designación que en un principio 
estaba planificada para este miér-
coles, pero la falta de definiciones 
en Antofagasta, Ñuble y Bío Bío ter-
minó por dilatar la definición de 
los nuevos funcionarios. 

Desde la Fundación Avanza Chile, 
donde se encuentra la génesis del pi-
ñerismo y ha habitado el análisis de 
los nombres en juego, manifestaron 
que en las zonas donde existe una 
fuerte disputa entre la UDI y RN, el 

Tras dos meses de tensa espera y reiterados cambios de fecha, el presidente electo Sebastián 
Piñera dará a conocer a sus representantes en regiones. La UDI corre con ventaja para quedarse 
con el cargo, aunque un tapado de última hora podría cambiar los planes.

elegido podría ser un independien-
te o un miembro de Evópoli, para así 
descartar las rencillas internas. 

 
Los candidatos  

En el Bío Bío,  quienes lideran  la 
carrera son la ex gobernadora de 
Arauco y actual core Flor Weisse 
(UDI) y el ex seremi de Desarrollo 
Social y actual subgerente de RSE 
de Essbio Sergio, Giacaman (inde-
pendiente cercano a Evópili).  

La primera cuenta con una am-
plia trayectoria política en la provin-
cia de Arauco y cuenta con el apo-
yo de los parlamentarios de la zona.  

Giacaman, en tanto, tendría el 
respaldo del propio presidente 
Sebastián Piñera, además del jefe 
de asesores del nuevo gobierno, 

Cristián Larroulet. También, y no 
menor, el de la senadora y presi-
denta de la UDI Jacqueline van 
Rysselberghe. 

En el pelotón le siguen el derro-
tado diputado Jorge Ulloa (UDI), 
además de su tocayo, el actual alcal-
de Los Álamos y timonel local del 
gremialismo Jorge Fuentes. 

Nora Au, directora Aseguramien-
tos de la Calidad en la Universidad 
del Desarrollo, sonó fuerte duran-
te la semana pasada, aunque su 
nombre perdió fuerza. 

Más atrás en la carrera le siguen 
el ex senador por el Bío Bío Cordi-
llera, Mario Ríos Santander, y sin ji-
nete sigue corriendo el core y ex 
candidato a alcalde por Concep-
ción, Emilio Amstrong. 

El perfil según los partidos 
Ser político y técnico a la vez, 

esas son las dos cualidades que Chi-
le Vamos busca en el futuro inten-
dente del Bío Bío. 

Para la presidenta de Evópoli en 
la zona, Francesca Parodi, “esta per-
sona debe poner por delante la Re-
gión del Bío Bío, más allá que la 
proyección política de la coalición. 
El nuevo intendente debe tener la 
mezcla de lo técnico y lo político, 
conocer la Región, ya que esto nos 
ayudará a escoger un gobernador”. 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos (UDI), estimó que “el Presi-
dente debe considerar qué es lo me-
jor para la Región y nosotros no so-
mos nadie para andarlo pauteando 
con nombres desde las regiones”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La presidenta Michelle Bachelet se reunió con 
el primer ministro japonés, Shinzo Abe, en don-
de se refirió a la situación de Corea del Norte.  

La mandataria, manifestó que “Respecto de 
Asia, pusimos especial énfasis en el análisis de 
los desafíos que plantea la política de Corea del 

Norte y nuestra firme posición conjunta a favor 
del desarme y la no proliferación nuclear, ma-
terias en las que Japón y Chile mantenemos 
una permanente cooperación”. 

En visita a Nagasaki reiteró su postura sobre 
el régimen de Pyongyang.

Bachelet habló sobre Corea del Norte en gira por Japón

FOTO:AGENCIA UNO
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FRASE

 “Esta persona debe poner por 
delante la región del Bío Bío, 
más allá que la proyección 
política de la coalición”.

Francesca Parodi, presidenta regional de 
Evópoli.

“El presidente debe considerar 
que es lo mejor para la Región y 
nosotros no somos quienes 
para andarlo pauteando”.

Henry Campos, alcalde de Talcahuano.

“No podemos cometer el error 
de nombrar a alguien que 
provenga del mundo de la 
academia”.

Frank Sauerbaum, diputado (E) y ex presidente 
regional de Renovación Nacional.

“Esta persona debe tener una 
proyección política fuerte, ya 
que será el postulante a la 
Gobernación en 2020”.

Luis Santibañez, core y ex gobernador de 
Concepción.

Mientras el diputado electo por 
el distrito 19 y ex presidente regio-
nal de Renovación Nacional, Frank 
Sauerbaum, sostuvo que las com-
petencias políticas deben prepon-
derar en la nueva autoridad regio-
nal. “No podemos cometer el error 
de nombrar a alguien que proven-
ga del mundo de la academia, como 
ocurrió en 2011. Hay que privilegiar 
a quienes tienen un conocimiento 
de cómo funciona el aparato esta-
tal y tenga redes en todos los parti-
dos, así se pueden facilitar los 
acuerdos”. 

Sauerbaum considera que este 
manejo político ayudará a realizar 
el proceso de separación con Ñuble. 

En tanto, el core y ex goberna-
dor por Concepción, Luis Santibá-
ñez, considera que “la trayectoria 
y la consecuencia serán tomados 
en cuenta, el Presidente debe te-
ner claro que debe tener perso-
nas con experiencia política y téc-
nica. Esta persona debe tener una 
proyección política fuerte, ya que 
será el postulante a la goberna-
ción en 2020”. 

Todos los consultados concuer-
dan en que las relaciones con el 
empresariado, característica que 
tuvo Víctor Lobos, y el dialogismo 
que desarrolló Rodrigo Díaz, son 
características centrales. 
Participación en la campaña 

Una de las principales críticas 

que surgieron desde las dirigencias 
políticas a Nora Au y Sergio Giaca-
man, es su ausencia en la campaña 
que llevó de retorno a Piñera a La 
Moneda, situación que les valdría, 
en caso de ser elegidos, algún con-
flicto con los partidos del nuevo 
oficialismo. 

Para Frank Sauerbaum, el nuevo 
intendente tiene que ser militante 
y haber participado en el triunfo de 
Sebastián Piñera. “Acá hay un am-
plio sector de la derecha indepen-

diente que debe comprender lo que 
ocurre en materia política y parla-
mentaria, que cualquier indepen-
diente no va a tener. Este intenden-
te se tendrá que hacer responsable 
de las derrotas políticas, como no 
ocurrió en 2012”. 

Luis Santibáñez afirma que Ser-
gio Giacaman no participa en po-
lítica hace más de seis años, “Él es 
un profesional destacado, pero no 
tiene una proyección política para 
ser gobernador”. 

Francesca Parodi, con quien tie-
ne cercanía partidaria, defendió a 
Giacaman y argumentó que esto 
es desconocer a Sergio, él está con 
sus relaciones profesionales, por 
eso no lo vimos en la campaña, pero 
siempre apoyó al Presidente Piñe-
ra. Además, en el Gobierno anterior 
ya se desempeñó como seremi”.
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Política Internacional

ANÁLISIS INTERNACIONAL

Derechos Humanos, 
pena de muerte y democracia
Los debates sobre el derecho a portar armas en Estados 
Unidos y sobre la reinstauración de la pena de muerte en 
Chile han demostrado cómo, en pleno siglo XXI, se está 
subestimando la democracia. El 2018 empezó con revés 
tras revés  en esta materia.

Este comienzo de año ha sido 
duro para los derechos humanos. 
Desde las voces en Chile que co-
menzaron a alzarse a favor de la 
pena de muerte, a aquellas en Es-
tados Unidos que insisten en de-
fender la enmienda constitucio-
nal que les permite poseer y portar 
armas, el mensaje final es que la 
violencia se combate con más vio-
lencia. Y eso es justamente lo con-
trario a lo que busca proteger el sis-
tema internacional en general, y 
más aún el derecho internacional 
de los derechos humanos.  

El propósito fundamental de la 
Organización de las Naciones Uni-
das es mantener la paz y la seguri-
dad internacional, mientras que los 
derechos fundamentales se cons-
truyeron considerando que la liber-
tad, la justicia y la paz tienen por 
base el reconocimiento de la digni-
dad e igualdad de todos los seres hu-
manos. Bajo estos parámetros, 
¿cómo es posible que aún glorifi-
quemos a la violencia y la conside-
remos la solución a todos los males? 

Luego de que el pasado 14 de fe-
brero un joven de 19 años le quita-
ra la vida a 17 personas, mayorita-
riamente niños, en un tiroteo ma-
sivo en la Escuela Secundaria 
Marjory Stoneman Douglas en el 
Estado de Florida, en Estados Uni-
dos,  nuevamente el debate sobre 
el derecho a portar armas salió a la 
luz. Esto se ha convertido en un ci-
clo que se repite una y otra vez en 
el país del norte. Luego de un mor-
tal atentado, especialmente si su-
cede en un colegio, se genera un 
apasionado debate sobre si las ar-
mas deberían poder ser adquiridas 
por cualquiera. Sin perjuicio de 
los mensajes de cortesía hacia las 

víctimas, donde todos sostienen 
que las tendrán “en sus pensamien-
tos y oraciones”, el debate queda 
en nada. Cualquier persona en Es-
tados Unidos puede adquirir y por-
tar un arma. Y aunque los defenso-
res de este derecho señalan que es 
una forma de legítima defensa, tra-
gedias como las de Columbine, 
Sandy Hook o Virginia Tech se si-
guen repitiendo.  

Lo más increíble es la solución 
del Presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, quien en vez de 
cuestionar la norma, o al menos 
sugerir reformas, ha señalado que 
la respuesta es armar a los profe-
sores. Indicó que la mejor forma de 
disuasión sería que si un poten-
cial “tirador enfermo mental” su-
piera que en las escuelas hay un 
“gran número de talentosos profe-
sores con armas que dispararán 
instantáneamente”, él jamás ata-
caría esa escuela. Trump añade en 
su tuit que “los cobardes no irán 
ahí, problema resuelto”. Es insólito 
que la respuesta a una de las ma-
sacres escolares más mortales del 

mundo sea tan simplista, tan igno-
rante, tan irrespetuosa para las 
víctimas, sus familias y la comuni-
dad académica en general.  

 
¿Y en casa? 

Lamentablemente en nuestro 
lado del mundo no estamos mu-
cho mejor. La trágica muerte de 
Sophia nos dolió a todos. Pero el 
debate que ha generado es preo-
cupante. Estamos acostumbrán-
donos a esperar que sucedan tra-
gedias de la magnitud de la de 
Sophia para reaccionar. Y cuando 
lo hacemos, perdemos de vista el 
objetivo. Leí con horror comenta-
rios en las redes sociales, en los 
que lo peor de las personas salió a 
la luz, donde muchísimos, algunos 
tal vez sin darse cuenta y otros sin 
ningún disimulo, se transforma-
ban en criminales. Incluso quienes 
se autodenominan pro-vida lla-
maron a instaurar la pena de 
muerte. Pero todos se olvidan de 
dos factores de suma relevancia. 
El primero es que la responsabili-
dad del Estado y de la sociedad es 

de prevenir.  
El foco no debería estar en 

cómo castigamos a quien comen-
ta un crimen de esa dimensión, 
sino que en cómo evitamos que 
algo así suceda nuevamente. Y el 
segundo es que Chile es parte ac-
tiva de una comunidad interna-
cional que ha regulado estas ma-
terias. El Pacto Internacional de 
Derechos Civiles y Políticos, 
adoptado en 1966 y ratificado por 
Chile en 1972, consagra el dere-
cho a la vida e insta a los países a 
abolir la pena de muerte. Con el 
objetivo de concretar dicha pro-
moción, entendiendo que ella 
contribuye a elevar la dignidad 
humana y desarrollar progresi-
vamente los derechos humanos, 
en 1989 se adopta un Protocolo 
adicional a dicho Pacto, en el que 
los países parte se comprometen 
a “no ejecutar a ninguna persona”. 
Chile ratificó dicho Protocolo en 
2008. Entonces hablar de pena 
de muerte no sólo es un retroce-
so ético, sino que también políti-
co y jurídico. 

¿Problema generacional?  
Sin embargo, de acuerdo a las 

encuestas, aproximadamente un 
65% de los chilenos aprueba el re-
establecimiento de la pena capi-
tal. Luego del asesinato de Sophia 
se veía un cartel en un concurri-
do sector capitalino que leía “pe-
dófilos muertos, problema resuel-
to”. En el otro extremo del conti-
nente tenemos la misma visión 
simplista de Trump. Creemos cie-
gamente que la violencia comba-
tirá la violencia. Pensamos que 
podemos dejar de lado los valores 
que sostienen la democracia, ol-
vidando la lucha que significó en 
Chile y en el mundo su estableci-
miento.  

Cabe cuestionarse si esto será 
un problema generacional. Según 
un estudio publicado por el New 
York Times, el porcentaje de perso-
nas que creen que es esencial vivir 
en democracia ha bajado conside-
rablemente –en promedio un 40%–  
desde la década de los ‘30s. Proba-
blemente quienes subestiman la 
democracia no entienden lo que 
significa vivir bajo un régimen au-
toritario. El derecho a portar armas 
y a ejecutar a nuestros delincuen-
tes va en esa dirección. Cuando co-
menzamos a disponer libremente 
de la vida de los demás, hacemos 
irrelevantes todos los avances en 
materia de derechos humanos que 
hasta ahora hemos conseguido. 
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EN ESTADOS 
UNIDOS 

la adquisición 
de armas es 

bastante fácil, 
inclusive se 

venden 
hasta en los 

supermercados.
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Como una forma de ser un 
real aporte al mejoramiento 
de la calidad de vida de los ha-
bitantes de las poblaciones 
aledañas a ENAP Refinería Bío 
Bío, se ha puesto un especial 
énfasis en la generación de va-
lor y desarrollo integral de sus 
vecinos de Hualpén a través de 
su apoyo en materia de educa-
ción, capacitación, deporte y 
cultura. De esta forma, el éxi-
to y la consolidación de estas 
iniciativas, unidas al creciente 
número de beneficiados, per-
mite a la estatal realizar un ba-
lance positivo en esta  gestión 
y continuar con su ejecución en 
los años venideros. 

En esa línea, la empresa ha 
promovido el desarrollo de ini-
ciativas desde los primeros 
años de escolaridad hasta la 
educación de adultos. Una de 
ellas es el programa de incen-
tivo a la lectura Primero Lee 
que se ejecuta en los primeros 
básicos de 6 establecimientos 
educacionales de Hualpén, en 
alianza con los Centros de Pa-
dres y Apoderados y la Funda-
ción Crecer con Todos. Este 
proyecto obtuvo excelentes 
resultados durante 2017 y du-
rante 2018, extenderá la co-
bertura a los segundos básicos 
de los colegios municipales 
que participan en él.  

También se ha promovido la 
incorporación de los vecinos a 
los programas especiales de 
Nivelación de Estudios del Mi-
nisterio de Educación gracias al 
cual más de 70 personas de las 
poblaciones aledañas a la em-
presa han obtenido su licencia 
de enseñanza básica y media.   

El apoyo de ENAP al CFT de 
la Energía que funciona en 
Hualpén desde 2016, ha permi-
tido que más de 600 jóvenes y 
adultos estudien una carrera 
técnica de nivel superior en 
forma gratuita gracias a las Be-
cas del Estado y la Beca ENAP. 
De dicha casa de estudios 
egresará este año, la primera 
generación de técnicos espe-
cialistas en eficiencia energé-
tica de la Región del Biobío. 

En materia de capacitación y 
con el objetivo de entregar he-
rramientas de habilitación la-
boral para diversos oficios, solo 
en 2017 se abrieron cupos para 
250 vecinos en 14 cursos ya 
sea a través de franquicia Sen-
ce o con modalidad precontra-
to. Estos fueron: Cuidado de 
manos y Pies, Soldadura, Car-
pintería, Electricidad, Instala-
ción de Paneles Fotovoltaicos, 
Conducción de Grúa Horquilla, 
Montaje de Cañerías, Panade-

PubliReportaje

El trabajo de relacionamiento comunitario que impulsa ENAP Refinería Bío Bío a través de su programa Hualpén Suma, significa en la 
actualidad un importante avance para los vecinos de las poblaciones aledañas a la empresa que se proyecta en el tiempo en materias 
de educación, capacitación e inversión social. 

ENAP BÍO BÍO REGISTRA AVANCES 
POSITIVOS EN EL CUMPLIMIENTO DE 
METAS SOCIALES DE HUALPÉN SUMA

ría y Pastelería, Montaje Mecá-
nico, Maestro Civil de Mante-
nimiento, Instalación de Piso 
Flotante y Cerámicos, Garzón, 
Elaboración de Telares y Mani-
pulación de Alimentos.  

“ Cuando comenzamos esta 
tarea realizamos un diagnósti-
co y a partir de él definimos ha-
cia dónde queríamos encami-
nar nuestra política de respon-
sabilidad social. El objetivo de 
crear valor en las comunidades 
nos llevó a potenciar los te-
mas de desarrollo humano 
como la educación, la capaci-
tación, el deporte y la cultura. 
Todo esto nos permitió plani-

ficar diversos programas que 
se ejecutan hoy y que se pro-
yectan para los próximos años” 
señaló Álvaro Hillerns, geren-
te de ENAP Refinería Bío Bío. 

 
Deporte y Cultura 

A partir del diagnóstico y del 
trabajo participativo realizado 
por la empresa con sus veci-
nos, surge el deporte y la cul-
tura como temáticas funda-
mentales. Por ello, el impulsar 
iniciativas en deporte ha ocu-
pado un lugar importante den-
tro de las metas alcanzadas 
por la empresa y es así como 
las Escuelas de Fútbol y Cheer-

leading albergan ya a más de 
150 niños y niñas de 5 a 13 
años. Creadas principalmente 
para los vecinos y vecinas de 
las poblaciones que participan 
en el Hualpén Suma, en la ac-
tualidad se ha extendido tam-
bién a pequeños del resto de 
la comuna, lo que incrementa-
rá la cobertura durante 2018  

En el ámbito de la cultura la 
empresa se embarcó en la ta-
rea de rescatar el patrimonio 
histórico de las poblaciones 
que participan en el Hualpén 
Suma y a fines del año pasa-
do realizó el lanzamiento del 
libro “De Terremoto a Terre-

moto” escrito sobre la base 
de los relatos de sus propios 
protagonistas.  

“Grandes eventos masivos 
como “50 Años de Música e 
Historia”, “Da Vinci: La Exhibi-
ción” y el “Concierto de Navi-
dad” fueron muy bien recibi-
dos por los habitantes de Hual-
pén y por el resto de la 
provincia. Nos sentimos muy 
orgullosos de haber llevado el 
arte, la música y la ciencia en 
forma completamente gratui-
ta a miles de personas de la re-
gión”, señaló Francisco Henrí-
quez, director de Comunida-
des de ENAP Refinería Bío Bío. 

La tarea no se restringe solo 
a estos aspectos ya que en for-
ma paralela la empresa desa-
rrolla una línea de acción en 
materia de mejoramiento ur-
bano a través de su Plan Maes-
tro 2018-2020 y en el ámbito de 
la relocalización, continuará 
trabajando este año junto a los 
vecinos de los sectores involu-
crados y las autoridades para 
dar solución a esta temática. 

El trabajo de relacionamiento 
comunitario que ha desplegado 
ENAP durante este período no 
se ha construido solo desde la 
empresa, sino que se ha ido for-
taleciendo con la participación 
ciudadana y su política de puer-
tas abiertas hacia sus vecinos. 
Solo de esta forma, se puede 
garantizar la validez del trabajo 
realizado y continuar proyec-
tándolo  hacia el futuro. 

En convenio con los centros de Padres y Apoderados se desarrolla el programa Primero Lee.

El equipo de cheerleading 
Black Oil es una de las 

iniciativas de este programa. 
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“Estoy bajo tratamiento 
psicológico y psiquiátrico 
para superar lo que sufrí” 
Eveline Asman, víctima del 
ataque

“Es inoportuno que los 
perros sigan circulando con 
total normalidad por la calle 
donde Eveline fue atacada” 
Testigo del incidente

“Es un tema que parece no 
despertar interés en las 
autoridades municipales” 
Alejandra Cerda, Madre de 
Danilo

Perros que atacaron a mujer 
continúan circulando en la calle

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AÚN NO HAY RESPUESTA DE PARTE DE LA DUEÑA

No han sido días fáciles para Eve-
line Asman, la víctima del feroz ata-
que sufrido por dos perros (perte-
necientes a Mercedes Álvarez) el 
pasado sábado 10 de febrero en el 
sector San Valentín de las Lomas de 
San Andrés. 

Esto, debido a que la pérdida del 
dedo pulgar de su mano derecha, 
parte de los tendones de su brazo y 
daños varios en la extremidad, de-
berá entrar nuevamente a pabe-
llón para ser sometida a una nueva 
cirugía, posterior a la que ya se ha-
bía realizado (que se extendió por 
más de 6 horas) y es muy probable 
que deba realizarse varias operacio-
nes adicionales, la primera de ellas 
el próximo martes, por las compli-
caciones surgidas por la gravedad 
de las lesiones. 

Las heridas están con complica-
ciones para cicatrizar y la víctima, 
aún en estado de shock, se encuen-
tra siendo asistida por el sistema 
VAC de drenaje que permite limpiar 
la herida y favorece la regeneración 
de tejidos. 

“Llevo varios aseos quirúrgicos 
para ver si hay probabilidades de 
poner un injerto en la mano”, expli-
có Eveline Asman, quién se encuen-
tra con tratamiento psicológico y 
psiquiátrico para tratar de superar 
el ataque sufrido por los perros y re-
cuperarse mentalmente para abor-
dar lo que queda de tratamiento 
con mucho más optimismo. 
 
Canes continúan sueltos 

Pese a las advertencias realizadas 
por parte de las autoridades poli-
ciales y las recomendaciones ex-
puestas por parte de algunos vete-
rinarios, los perros continúan cir-
culando con total libertad por las 
calles de San Valentín. 

Testigos aseguran que los “quil-
tros” que atacaron a Eveline están 
saliendo desde el domicilio al cual 
pertenecen con total normalidad y 
que siguen con un estado de agre-
sividad que puede poner en riesgo 
la salud y la integridad de otras 
personas. 

“Como vecinos de Eveline y como 
parte del sector donde residimos, 
consideramos que es inoportuno 
que los perros sigan vagando con 
total normalidad. Por estas calles 
circulan muchas personas durante 
un día normal y seguimos escu-
chando quejas de la violencia que 
manifiestan los canes cuando ven 
a cualquier persona. Es riesgoso 
tanto para residentes, como para 
quienes no pertenecen a este sec-
tor”, explicó una vecina, quien agre-
gó que ya se está en presencia de 
una total responsabilidad de Mer-
cedes Álvarez, dueña de los canes. 

El mismo perro que atacó a Eve-
line ya registraba antecedentes de 
ataque a peatones. El año 2015 
mordió a un niño de 7 años, mo-
mento en el que los vecinos ya se 
habían agrupado para recolectar 
firmas y lograr que la dueña se hi-
ciera cargo de los canes, que por 
esos años, ya habían dado indicios 
de su agresividad, incluso, contra 
los mismos vecinos a los que veían 
frecuentemente. 

 
Error en parte policial 

Pese a haber cerca de 20 testigos 

perros vagos. 
El joven sufrió graves heridas en 

sus piernas las que radicaron en 
complicaciones de sus extremida-
des inferiores y que no le permitie-
ron realizar su práctica profesional. 

Alejandra Cerda, madre de Dani-
lo, manifestó que se acercó al Con-
sejo Municipal de Coronel para 
plantear el tema, sin embargo, no 
recibió respuesta alguna. 

“A las autoridades parece que 
el tema no les importa. Al menos 
en Coronel, se necesita con ur-
gencia un canil municipal. Las 
calles de la comuna están llenas 
de perros vagos. Es un problema 
que parece no tener solución. Es-
tamos plagados de perros. Las 
denuncias no sirven de nada. Al 
ser perros callejeros, la única en-
tidad a la que podemos acercar-
nos es a la municipalidad, pero 
no recibimos respuestas”, cerró 
Alejandra. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Pese a las advertencias de las autoridades y veterinarios sobre el peligro que 
implican los canes sueltos, la propietaria ha desestimado las recomendaciones 
y los animales continúan circulando por las calles de Lomas de San Andrés. En 
Coronel se conoció un caso similar.

al momento de los hechos, el parte 
policial se realizó con varias irregu-
laridades. El documento elaborado 
por carabineros indica que las he-
ridas sufridas por Eveline a raíz de 
la mordedura de los perros son de 
carácter leve, situación que se con-
tradice con el estado de salud ac-
tual de la víctima.  

Además, el procedimiento no fue 
el adecuado, tiene varios errores 
de redacción y sólo cuenta con el 
empadronamiento de un sólo tes-
tigo, que al presenciar el suceso, se 
encontraba en estado de shock. En 
el documento, carabineros reco-
noce que los perros estaban en la 
calle media hora antes del suceso, 
situación que se contradice con la 
versión entregada por la dueña de 
los animales, sumando otra irregu-
laridad al caso. 

 
Caso similar en Coronel 

Danilo Castro (27) salió de su 
casa en dirección a playa Maule, en 
Coronel, cuando en el sector de 
Buen Retiro fue atacado por una 
jauría compuesta por más de 15 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Uno de los proyectos que se 
destaca es lo que será los 
lineamientos del esperado 
Centro Polideportivo.

Se aprobó diseño 
para Polideportivo
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 A TRAVÉS DE 69 PROYECTOS FNDR 

La reposición y relocalización del 
gimnasio municipalidad de Yum-
bel, la construcción de la sala de 
rehabilitación kinésica en Arauco y 
el mejoramiento de espacios co-
munes en bloques Michaihue de 
San Pedro de la Paz, son algunos de 
los 69 proyectos que fueron firma-
dos por el Intendente y 22 alcaldes.  

Estos totalizan más de $7.000 mi-
llones en inversión que va en direc-
to beneficio de la ciudadanía, ase-
guraron las autoridades. 

Esta inversión será distribuida 
entre las comunas de Concepción, 
Coronel, Hualpén, Santa Juana, San 
Pedro de la Paz, Chiguayante, 
Tomé, Hualqui, Nacimiento, Santa 
Bárbara, Cabrero, Curanilahue, 
Contulmo, Cañete, Lebu, Ninhue, 
Quirihue, Yungay, Yumbel, Tuca-
pel, Tirúa y San Rosendo. 

La ceremonia fue encabezada 
por el Intendente Díaz quien desta-
có la importancia de estos conve-
nios, ya que permitirán concretar 
las iniciativas necesarias para los 
habitantes y espacios de integra-
ción en sus comunas. 

 Otro  destacado es la construc-
ción de área verde Alborada en 
Hualpén.  

“Esta iniciativa tiene un impacto 
positivo en nuestra comunidad y en 
especial en este sector ya que es 
uno de los más antiguos de nuestra 
comuna”, aseguró la alcaldesa, 
Katherine Torres. 

 En tanto, Hualqui  recibió 
$114.625.000 para la puesta en mar-
cha  de las graderías en los sectores 
Placilla y Unihue. Además, una sede 
social en el sector Las Galaxias. 

Gobierno Regional invertirá  
$7 mil millones en 22 comunas
El intendente, Rodrigo Díaz, junto a los alcaldes beneficiados, concretaron el 
traspaso de recursos mediante las firmas en una ceremonia.

 “Estos aportes generan un gran 
desarrollo en la zona, sobre todo en 
comunas vulnerables como la 
nuestra contribuyendo a su pro-
greso”, resaltó el alcalde de Hualqui, 
Ricardo Fuentes. 

 
Gesto a los deportistas 

Y a nivel regional, por su alto im-
pacto,  se destacó el proyecto de 

FOTO:GENTILEZA INTENDENCIA 

diseño para la construcción del 
Centro Polideportivo del Bío Bío, 
que busca fortalecer la competi-
tividad de los atletas regionales el 
que tendrá una inversión de 
$402.689.000.

Durante la jornada de ayer 
más de 200 motoristas pro-
testaron por la eliminación 
de estacionamientos gratui-
tos en Concepción. 

“Las motos en todos lados, 
de todas las ciudades, des-
congestionamos (...) es bas-
tante doloroso para nosotros 
y bastante desproporciona-
do, es la mitad de lo que paga 
un auto, cuando nosotros 

ocupamos apenas el 25% de 
este”, argumentó pública-
mente el representante de 
motociclistas independien-
tes, José Ibarra. 

El alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz llamó a dialogar. 
“El lunes un cuarto para las 
nueve los hemos invitado para 
poder entregar una solución, 
conversar y dialogar”, dijo la 
autoridad comunal. (FPS).

Más de 95 mil 
personas han 
disfrutado en  
La Laguna Chica

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

La Laguna Chica de San Pe-
dro de la Paz, conocida como 
el único balneario municipal 
autorizado para la recreación 
y el esparcimiento deportivo 
acuático, una vez más fue el 
punto de encuentro de miles 
de sampedrinos y turistas. 

 Durante el verano de 2018 
han disfrutado de sus aguas 
en la ciudad  más de 95 mil vi-
sitantes, todo un récord. 

  “No sólo visitantes y bañis-
tas disfrutan sino que tam-
bién deportistas de alto ren-
dimiento y de élite que pue-
den venir a entrenar natación 
en las piscinas naturales y 
aguas abiertas en la laguna, 
donde encuentran todas las 
comodidades y pueden pre-
pararse para los campeonato 
nacionales e internacionales 
que se realizan en las federa-
ciones de los deportes de na-
tación y triatlón por lo que 
también es valorado por las 
instituciones deportivas y 
competitivas”, explicó la al-
caldesa de Mar de San Pedro 
de la Paz y encargada del-
Cendyr Náutico y Balneario 
Municipal Laguna Chica, Mó-
nica Espejo,  sobre esta im-
portante cifra. (FPS).

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Motociclistas protestaron por que 
no tendrán estacionamientos gratis

FOTO:MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN
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SEGÚN INICIATIVAS DE INVERSIÓN INGRESADAS AL SEIA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

De enero de 2018 a la fecha, han 
ingresado 19 iniciativas por un 
monto total de US$208 millones, 
esto es, un 78% más que el mismo 
periodo del año anterior, cuando 15 
proyectos de inversión sumaban 
US$116 millones. 

No obstante, un 37% de las inicia-
tivas ingresadas no han sido admi-
tidas a evaluación por parte del 
Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA), siendo el caso más notorio el 
del titular Parque Alemán, con su 
proyecto inmobiliario en el terreno 
que ocupaba el colegio Alemán, en 
calle Castellón y Chacabuco.  

Asimismo, es notorio el interés de 
los titulares por mejorar el desem-
peño ambiental de sus instalacio-
nes industriales, cuyos proyectos 
son protagonistas en la primera 
parte del año 2018. 

Respecto a la no admisión de De-
claraciones y Estudios de Impacto 
Ambiental, la autoridad regional 
planteó su punto de vista. 

Efectivamente, el director del 
Servicio de Evaluación Ambiental 
de la Región del Bío Bío, Christian 
Cifuentes, explicó que el SEA no 
tiene injerencia alguna en la canti-
dad de proyectos no admitidos, 
como algún cambio de criterio o 
normativa, sino que se debe exclu-
sivamente a que los Estudios y De-
claraciones de Impacto Ambietal 
no han cumplido con el Artículo 
18 o 19 del Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental (Seia), don-
de se establecen los contenidos mí-
nimos sobre los cuales los profesio-
nales del SEA realizan su evalua-
ción, declarándose inadmisibles. 

“Da la impresión que existe algún 
grado de desconocimiento de quie-
nes presentan los proyectos, por lo 
que hemos desarrollado charlas los 
primeros jueves de cada mes. Ob-
viamente, durante el verano se sus-
pendieron, pero se retomarán cur-
sando las respectivas invitaciones a 
actores relevantes del Seia y conver-
samos sobre temas específicos y ge-
nerales según sea el caso, porque 
creemos que en la capacitación de 
los profesionales que trabajan en tor-
no a la evaluación, podremos gene-
rar proyectos de mejor calidad y que 
la atención se centre en la identifica-
ción de los impactos y en las medidas 
que se proponen, y que no estemos 
con discusiones sobre la forma en 
cómo se presentan las iniciativas”. 

El gerente de la Cpcc, Ronald Ruf, 

Inversión proyectada crece un 
79% en los dos primeros meses 
de 2018 versus año anterior
Sin embargo, un 37% de los proyectos ingresados a 
evaluación ambiental no han sido admitidos a 
tramitación. El caso más importante es el 
desarrollo inmobiliario de Parque Alemán, US$75,6 
millones de Aitue.

expresó que “a nuestro juicio, los 
desafíos están orientados a aumen-
tar el monto de inversión en la 
zona, implementando iniciativas 
en distintos sectores que impul-
sen nuestra economía. Tal es el 
caso del sector Energía, donde se 
han realizado importantes inver-
siones en los últimos años y a ello 
se sumarán los proyectos de gas 

natural que permitirían mejorar la 
calidad del aire. Es necesario que se 
desarrollen proyectos que gene-
ren mayor cantidad de empleos, 
como Mapa, y otros que mejoren la 
conectividad de una Región emi-
nentemente exportadora, como el 
Puente Industrial y la ruta inter-
portuaria. Además es necesario 
que se generen líneas de negocios, 

2.300
millones de dólares implica la construc-
ción del proyecto Mapa, de Celulosa 
Arauco, crucial para el despegue de la 
economía regional. 

51%
de crecimiento en el monto de inversión 
proyectado en 2017 respecto al 2016, 
según estadística oficial del Servicio de 
Evaluación Ambiental. 

acorde a las nuevas tecnologías a 
nivel mundial”. 
 
Estadísticas globales 

En total en 2017, fueron ingresa-
dos 118 proyectos de inversión, por 
un monto total de US$4.599 millo-
nes, en cambio, en 2016 ingresa-
ron 82 iniciativas al Seia, por un 
monto total de US$3.043, lo que da 
un aumento en un año de un 51% en 
montos de inversión involucrados. 

Claro está que de este total, no to-
das las iniciativas se consolidarán, 
puesto que muchas veces los titu-
lares obtienen el permiso ambien-
tal (Resolución de Calificación Am-
biental-RCA), pero no necesaria-
mente lo materializan.

PROYECTO MAPA, DE 
ARAUCO, es “la” iniciativa 
esperada por la Región del Bío 
Bío: US$2.300 millones. 

IPC
Enero

Anual

0,5%
2,2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.742,50 

COMMODITIES 

+0,29% Igpa +0,25%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.068 Cobre (US$c/libra)$320,85
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $ 63,55

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.909,31
Dólar Observado $591,56 Euro $727,72

28.783,39 
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CIENCIA Y TECNOLOGÍA

L
as semillas de meji-
llones son fáciles de 
confundir. Sus tama-
ños son inferiores a 
los 2-3 centímetros y 
sus colores y formas 
muy parecidos a las 
de otras especies de 

bivalvos, tanto que su diferencia-
ción se ha vuelto un problema para 
la mitilicultura nacional. Para pro-
ductores, bancos naturales, como 
para los compradores en sitios de 
cultivo y engorda, resulta difícil 
identificar de forma objetiva a qué 
especie corresponde cada semilla 
de mitílido de los miles de peque-
ños individuos que se fijan en los 
colectores. 

Pese a las dificultades, la indus-
tria chilena generó en 2016 unas 
300.648 toneladas de mejillón, ci-
fra que ubica a Chile como el ma-
yor exportador de mejillones del 
mundo y que sin duda crecería al 
mejorar la eficiencia en la identifi-
cación y posterior selección de se-
millas. Víctor Guaquín, investiga-
dor del proyecto, enfatiza que este 
tipo de herramientas mejoran la 
actividad acuícola no sólo a nivel 
local. “La pesca extractiva ha colap-
sado a muchos recursos en todo el 
mundo. Por ello, es necesario for-
talecer la acuicultura, porque en 
muy corto plazo será necesario 
cambiar la matriz productiva de 
las zonas costeras, migrando a un 
modelo más controlado y susten-
table, basado en el cultivo de recur-
sos marinos. Estas investigaciones 
caminan hacia ese objetivo”.  

Actualmente, la industria de-
pende del “buen ojo” de sus traba-
jadores. ¿Y si existiera una tecno-
logía capaz de identificar las semi-
llas de cada mitílido que están 
presenten en un colector? En la 
Universidad de Concepción, un 
grupo de investigadores se planteó 
resolver este desafío, utilizando 
para ello técnicas que combinan 
conocimientos de acuicultura, 
biología marina y física óptica. El 
resultado es un proyecto interdis-
ciplinario que, a través de un pro-
totipo óptico-digital, determina 
la cantidad de semillas de cada 
especie en el colector, el tamaño 
de cada individuo, el porcentaje de 
cada especie e información esta-
dística de las especies presentes.  

 
Aceptación de los miticultores 

Los avances del proyecto “Siste-
ma Óptico-Digital para reconoci-

PROYECTO BUSCA IDENTIFICAR 
SEMILLAS DE MEJILLONES CON 
REVOLUCIONARIA TECNOLOGÍA
Investigadores de la Universidad de Concepción presentaron a grupos de productores, semilleros y exportadores 
de choritos de la región de Los Lagos avances de un prototipo que promete optimizar la identificación y selección 
de semillas de mitílidos.

naldo Guaquin, así como las em-
presas Horizon, Camanchaca, 
Apiao, y St. Andrews, fueron algu-
nos de los interesados en esta ini-
ciativa. Además, la Asociación de 
Mitilicultores de Chile (AmiChile), 
el Instituto Tecnológico de la Mi-
titlicultura (Intemit) y la Funda-
ción Chinquihue, esperan concre-
tar colaboraciones en la segunda 
fase del proyecto, que requerirá 
pruebas del prototipo en condi-
ciones de trabajo reales. 

miento de especies y número de se-
millas en Colectores de Mitílidos”, 
a cargo del Dr. Eduardo Tarifeño, 
fueron presentados hace pocas se-
manas a empresas, instituciones y 
organizaciones vinculadas a toda 
la cadena productiva de la indus-
tria mitilicultora de la región de 
Los Lagos, con el objetivo de mos-
trar sus alcances y atender a las 
necesidades de parte de sus po-
tenciales usuarios finales.  

“La importancia de este proyec-

to está en la creación de herra-
mientas que ayudan a recoger in-
formación útil para quienes desa-
rrollan esta actividad. La mitilicul-
tura se ha convertido en una 
alternativa para muchas personas 
que se dedicaban a la extracción de 
recursos, pero que hoy ven limita-
das sus fuentes de trabajo por la so-
breexplotación. El cultivo de cho-
ritos y otras especies es una forma 
de convertirse en agricultores del 
mar, por lo que este tipo de tecno-

logía les dará un instrumento para 
que puedan tomar decisiones con 
datos fiables, lo que mejora los pro-
cesos productivos”, indicó la Dra. 
María José Gallardo, directora al-
terna del proyecto, quien se reunió 
con empresarios de la Décima Re-
gión para hacer demostraciones 
del prototipo.  

La Federación de Pescadores y 
Centros Semilleros de Hualaihué, 
los centros de cultivo de mediana 
escala de Ernesto Olavarria y Rei-
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SEREMI DE ECONOMÍA BÍO BÍO, IVÁN VALENZUELA, DESTACA LAS CIFRAS LOGRADAS EN LOS ÚLTIMOS CUATRO AÑOS

El seremi de Economía,Iván Va-
lenzuela, se prepara para dejar su 
cargo tras dos años y medio de una 
intensa agenda de trabajo. Es por 
ello que, a días del cambio de man-
do, realiza una exhaustiva evalua-
ción de lo que fueron los cuatro años 
de la Presidenta Michelle Bachelet en 
la Región del Bío Bío, en lo que a su 
área respecta.  

Y los números lo dejan satisfecho, 
en un contexto de economía na-
cional e internacional considerada 
delicada por los expertos. Fue así 
como la Región del Bío Bío comen-
zó a crecer sobre el promedio país 
( la zona marcó 2,1% versus el 1,8% 
total), el desempleo se mantuvo es-
table (7,5% en los últimos cuatro 
años), los ocupados se incrementa-
ron en 90.350 y mejoró el sueldo 
imponible promedio ($689.000 al 
mes durante 2017 según últimos 
datos)  y las inversiones aprobadas 
en el SEA crecieron sosteniblemen-
te (US$ 7.000 millones durante todo 
el mandato de la Presidenta Mi-
chelle Bachelet). 

-Finaliza el Gobierno de la Pre-
sidenta Bachelet. Hubo críticas 
desde el sector empresarial local, 
pero si miramos, por ejemplo, los 
proyectos aprobados en el SEA 
regional, fueron superior a otros 
gobiernos. 

-Esto es positivo para la Región del 
Bío Bío, que es muy resiliente, que 
sabe ponerse de pie en todas las con-
diciones.  En relación a la  economía, 
se supo superar la contingencia. Todo 
esto tiene que ver con nuestro anhe-
lo y misión ver a las personas, la ciu-
dadanía, de que quisiéramos que sa-
lieran todos adelante y ponerlos en el 
sitial que se merecen. De pronto en lo 
comunicacional muchos se quedan 
con lo malo y nunca vimos los núme-
ros que han sido muy positivos. 

-El PIB comenzó a crecer más 
que el promedio nacional ¿Cómo 
se logró este cambio? 

-Se logró con el liderazgo del inten-
dente Rodrigo Díaz, que logró esta-
blecer alianzas con todas las miradas 
políticas. Una vez asumiendo, se hizo 
esta Estrategia de Desarrollo Regio-
nal, lo que fue otro tremendo logro. 
Los últimos cuatro años no ha sido 
la Región del Lío Lío, de problemas. 
Sino que se generaron cambios fun-
damentales para todos los habitan-
tes y para los empresarios. 

- En materia de desempleo, la 
media fue de 7,5%, con más de 90 
mil nuevos ocupados. 

- Este es otro de los aciertos. Se 
hizo mucho trabajo en temas de edu-
cación, salud y materia laboral, en 
hacer reformas sustanciales para la 
vida de los ciudadanos y avanzamos 
en esto. Todas las actividades que se 
hacían era para generar, indudable-
mente, más empleo. Lo que hicimos 

“Vamos a pasar a la historia con los logros 
económicos de la Región en este Gobierno”
A punto de dejar el cargo, esta sentencia la respalda con cifras :  90 mil nuevos ocupados en cuatro 
años, desempleo promediando 7,5% y crecimiento de inversión aprobada en el SEA que alcanzó 
los US$ 7 mil millones.

con CAP Acero Huachipato, por 
nombrar un ejemplo, fue defender 
una industria emblemática y se rea-
lizó en muchos otros sectores tam-
bién, generando apoyo, empleo y  
mayor dinamismo. 

-Igualmente, en materia de 
sueldos, el ingreso aumentó a 

$689 mil. 
- Así es.  Es un dato real , que infor-

man las empresas y trabajadores al 
sistema AFP. Es un gran avance, so-
bre todo para las familias. 

-Lo que se escuchó en los últi-
mos años era que todo estaba mal. 
Hoy eso está cambiando y la per-

cepción del futuro ha mejorado. 
-Es que  términos concretos avan-

zamos significativamente y tiene 
que ver con fortalecer la matriz em-
presarial y diversificar la matriz pro-
ductiva en todo sentido ,  entre otras 
igual de relevantes. Y si mejoramos 
todos los sectores con alto potencial 
que tenemos, se puede salir más 
adelante aún.  

- Entonces, ¿hay un desafío para 
el próximo mandato? 

- Claro que sí, que es seguir mejo-
rando la generación de puestos de 
trabajo, la productividad,  las políticas 
públicas, mirando también los em-
prendimeintos, las Pymes, la  innova-
ción y lograr los consensos políticos. 

-Otro tema relevante es la inter-
nacionalización del Bío Bío y su lu-
gar en el último Chile Week China 
fue sumamente influyente, con to-
dos los hermanamientos en las 
provincias que hoy se tienen. 

-Esto es importante, las políticas 
que se definen, lo que tiene que ver 
con fomento productivo, con la inter-
nacionalización van con el enfoque 
de crecimiento en pro del desarrollo 
y esta directamente  correlacionado  
en que la Región  efectivamente cre-
ce y avanza en la medida que lo ha-
cen las exportaciones. Hay que apo-
yar a las Pymes para que lleguen al 
mercado internacional. Todos so-
mos relevantes en este sentido.  Hace 
un par  de meses la Seremi de Econo-
mía junto a sus servicios asociados ,  
logró sacar una  carga a través del ae-
ropuerto y eso se hace con el traba-
jo mancomunado. Hay muchos 
ejemplos positivos de este tipo. El 
avance que tiene en la Región es por 
que  se dejo los intereses particula-
res de lados  y se buscó  el bien común 
para todos los habitantes, para lograr 
este desarrollo. Se alcanzaron los 
acuerdos y pactos cruzar las metas. 
Creemos, firmemente, que vamos a 
pasar a la historia con estos logros 
económicos en la Región.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Avanzamos significativamente en 
fortalecer la matriz empresarial y 
productiva en todo sentido”.

“Los últimos cuatro años no ha 
sido la Región del Lío Lío, de 
problemas. Sino que se 
generaron cambios 
fundamentales”.

“Se buscó  el bien común para 
todos los habitantes, para 
lograr este desarrollo”.

OPINIONES
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Sociales

Y tú, ¿dónde 
fuiste de 
vacaciones?

Muchos fueron los desti-
nos preferidos por los pen-
quistas para disfrutar de la 
época estival. Bolivia, Colom-
bia y Buzios, como algunos 
de los destinos internaciona-
les y Cocholgüe, Colcura y Ca-
burgua como algunos de los 
nacionales. Ya se acaba el vera-
no, pero no las ganas de dis-
frutar de los lindos días que to-
davía nos entrega nuestro te-
rritorio nacional. Y tú ¿dónde 
fuiste de vacaciones?

BASTIÁN GONZÁLEZ y Francisca 

Bustamante en Dichato.
DANIELA 

LARRAÑAGA 
en Bolivia.

CARLOS ZAPATA, Max Vergara y Carlos Troncoso en el Parque Nacional Siete Tazas.

ENZO 
ARRIAGADA y 

Nicole 
Moncada en 

Colombia.

MIGUEL BARRÍA y 
Natalia Bustos en Buzios.

GIOVANNIA MUÑOZ y Antonia Hernández 
en Panguipulli. ORIETA ARÉVALO y Felipe Mella en Valdivia.

CAROLA PECCHI, Francisca Aravena, Francisca Ríos y Elisa Cox en Cocholgüe.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LUIS 

GONZÁLEZ y 

Gisselle Puentes 

en la Laguna del 
Huemul.

ANDREA 
GUTIÉRREZ y 
Valentina 
Oyaneder en 
Colcura.

FRANCISCA TOLEDO 
en San Pedro de Atacama.
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Las mejores 
canciones de 
Pablo Herrera 

En Plaza Independencia se pre-
sentó el destacado cantante na-
cional Pablo Herrera. En la opor-
tunidad presentó sus nuevas can-
ciones. Los temas más antiguos 
fueron coreados por los asisten-
tes que recordaron con emoción 
estas melodías. 

PABLO 
Herrera.

ISIDORA 
CORTEZ, 

Aldo, Paula y 
María José 
Mardones.

CÉSAR TORO  y Paola Mella. MARCELO CATRILEO  y Carla Palacio.

FRANCISCA 
OSSES  y 
Sebastián 
Neira.

Verano, diversión y piscina en el 
Estadio Árabe de Chiguayante

Un grato ambiente de recreación y na-
turaleza ofrece a sus socios el Estadio 
Árabe de Chiguayante, permitiéndoles 
disfrutar de los últimos días de estas va-
caciones y del buen tiempo, en forma 
amena y divertida.

MARCO y Carolina Chandía. NICOLÁS INOSTROZA y Benjamín Ramos.
PRISCILA LAURIE, Tomás Neira, Gaspar Neira, Sofía Lucho y 
Edgardo Neira.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JOSEFA 
MELLA, 
Sofía Solís y 
Florencia 
Heredia.

CLEMENTE 
RAMOS y 

Constantina Ramos.
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Jamás he estado casado, pero ima-
gino que debe ser, en un gran senti-
do, similar a nacer: en ambos casos, 
ingresas a una familia que tal vez no 
pidió, exactamente, que tú llegaras, 
pero aquí estás, tienen que aceptar-
te, y debes aceptar todo el bagaje de 
la familia que está abriéndote sus 
brazos. No es cómodo, pero es requi-
sito para la sana convivencia. O así 
me han dicho. Ése es el precio que tie-
nes que pagar. 

Todo el dinero del mundo (2017), de 
Ridley Scott, aborda la anterior aseve-
ración de una forma brutal, y con un 
sentido del humor siniestro, aunque 
esperable del nihilismo presente en la 
filmografía de Scott. El filme se trata 
sobre el secuestro en 1973 de John 
Paul Getty III por parte de una red de 
crimen organizado en Italia. Él era el 
nieto del magnate del petróleo J. Paul 
Getty, dueño de Getty Oil, la compa-
ñía petrolera más grande del mundo 
en aquel tiempo y él, el multimillona-
rio por antonomasia, infame en el pla-
neta debido a su parquedad. 

La película empieza con el momen-
to exacto del rapto de Getty III, y lue-
go vemos una serie de breves 
flashbacks en los que somos testigos 
del origen de la fortuna de J. Paul Getty 
(Christopher Plummer); el desapego 
entre él y su primer hijo, John Paul 
Getty, Jr.; cómo su esposa Gail Harris 
(Michelle Williams) lo persuade para 
pedirle a su padre un trabajo en su 
compañía y así salir de la bancarrota; 
el descenso de éste a las drogas y su 
eventual divorcio. Los Getty ya eran, 
profundamente, disfuncionales, pero 
el abismo familiar pareció abrirse ante 
ellos (parafraseando un diálogo del 
viejo Getty) aún más al intentar en-
mendar los vínculos. El secuestro del 
nieto fue la gota que rebasó el vaso. 

Ésta es una de las primeras ironías 
del filme, una bien soterrada en el in-
tenso desarrollo de la trama. 

Ahora bien, si esta secuencia de 
flashbacks le confiere energía y profu-
sión estética al inicio del relato, es 
más o menos trivial: la puesta en es-
cena es demasiado grandilocuente 
para diálogos tan breves y fáciles, al-
gunos expositivos. Encima, hay una 
narración en off de Getty III, afirman-
do cuán necesario es que sepamos 
estos antecedentes familiares para 
entender lo que está por venir; narra-
ción que nunca más escuchamos por 
el resto del metraje. Hay un sólo frag-
mento de aquí que es retomado más 
adelante con gran efectividad, y, aún 
así, esta sección de la película pudo 
haber sido mejor manejada. 

Los baches en la introducción dan 

Una de las películas más entretenidas de Ridley Scott en el último tiempo, 
este drama sobre el secuestro de Paul Getty III en 1973, tiene un humor 
siniestro y nihilista alrededor de la tragedia que encierra, y provee una 
buena dosis de temas inquietantes para pensar.

obras de arte 
para su contempla-
ción personal. Ésa es la 
única forma en que aflora su sen-
sibilidad. Para él, es más fácil relacio-
narse con objetos que con personas. 
Cuando uno llega a tener una fortuna 
tan grande, la gente te quiere alrede-
dor por tu dinero, no por quién eres. 
Getty no ha podido restablecer su con-
fianza en la humanidad, y la sustituye 
por la perfección inmutable de los ob-
jetos. Es una asociación lógica en su si-
tuación, pero malsana, y desvirtuó su 
juicio. 

La Gail de Williams es una mujer 
igualmente parca, pero en emocio-
nes. No se quiebra en ningún momen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

actor menor habría olvidado explo-
rar. Cinquanta puede ser un criminal, 
pero no más que Getty por no querer 
pagar. El problema es que el persona-
je hace vocal esta declaración. Y es 
que los diálogos no son muy ambicio-
sos ni sutiles: escuché dos veces el tí-
tulo de la película hablado por los 
personajes, lo cual no es indicio de 
una escritura pulida. 

Todo el dinero del mundo no te 
cuenta lo que pasó después con Getty 
III. Que incursionó en el cine, tuvo 
una vez en su círculo cercano a Andy 
Warhol, y que sucumbió a la droga-
dicción, al igual que su padre. Sólo 
nos esclarece que la fortuna de su 
abuelo fue donada a la beneficencia. 
Lo que le interesa al filme es el dine-
ro, al igual que a Getty o a los capto-
res de su nieto. De ahí su nihilismo. 

No obstante, es un entretenimien-
to efectivo que, pese a sus torpezas, 
deja suficiente espacio para discusio-
nes inteligentes sobre sus temas. 

Y posee un sentido del humor si-
niestro. La mayoría de éste proviene 
del propio Getty, de su sarcasmo in-
sufrible y su desinterés en su propia 
sangre cuando no los puede llamar 
<<su propiedad>>. En cierto senti-
do, que él se negara a pagar un resca-
te que dependía de él, era su forma de 
reclamar autoridad sobre uno de sus 
seres queridos. Y en el camino, le en-
señó a su exnuera Gail, quien nunca 
quiso dinero, a acostumbrarse a ne-
gociar con todas las personas. La 
prensa, la mafia, la policía, coleccio-
nistas de arte, su propia familia. El se-
cuestro de su hijo fue el precio que 
tuvo que pagar antes de obtener todo 
lo que jamás necesitó. Adivina quién 
ríe último. 

1 nominación: Mejor Actor Secun-
dario (Plummer).

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

paso a una historia sólida y fluida, 
sostenida en excelentes actuaciones 
y el diestro manejo del suspenso de 
su veterano director. 

Kevin Spacey había inter-
pretado al viejo Getty en el 
corte original. Sin embar-
go, luego de múltiples 
acusaciones de acoso y 
abuso sexual en su con-
tra, escándalo en me-
dio del cual salió del 
clóset (como si fuera 
una sorpresa), Scott de-
cidió reemplazarlo por 
Plummer, su primera op-
ción para el personaje, y 
sus escenas fueron roda-
das en diez días. Es nece-
sario destacar esto, pues la 
actuación de Plummer, a sus 
88 años, es una belleza inter-
pretativa (y porque nunca me 
gustó Spacey como actor, lo en-
cuentro demasiado ensayado y 
cínico cuando no es necesario; por 
ejemplo, me encanta Los siete peca-
dos capitales [1995], y quizá porque 
sólo aparece en el último acto). 

Plummer es una muestra viviente 
de lo que es la vocación por el oficio; 
habita en la piel de su personaje de 
una forma majestuosa, ingeniosa, y 
tan lúcida, que nos conmueve. No es 
coincidencia que las mejores escenas 
y los mejores diálogos le pertenezcan 
a J. Paul Getty, quien emerge como un 
ser humano de carne y hueso ante 
nosotros, aunque, mejor dicho, como 
un enigma de carne y hueso. 

En medio de los cinco meses que 
duró el secuestro (no especificados 
en el filme), Getty abuelo se negó a 
pagar el rescate, cuyo precio inicial 
era de 17 millones de dólares. 

En su lugar, lo vemos comprar una 
pintura antigua. Una madona. Uno 
se pregunta si esta es la forma que el 
anciano elige para conectarse con su 
nieto a la distancia, adquiriendo 
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CRÍTICA DE CINE - PREMIOS ÓSCAR

Hace rato que muchos repiten 
como loro que el rock está muriendo. 
Que los discos ya no se venden, que no 
hay renovación, que la emblemática 
firma de guitarras Gibson está en la 
quiebra. Que por primera vez los 
Grammys ni siquiera televisaron los 
premios en esa categoría. Sin embar-
go, basta levantar una piedra para 
descubrir que los falsos profetas de la 
industria se equivocan: más aún 
cuando esa piedra pesa tanto como 
Queens of the Stone Age, banda de 
Palm Desert que el miércoles tuvo la 
oportunidad de demostrar, en su 
cuarta visita a Chile, por qué su caris-
mático líder Josh Homme se está 
transformando en el sucesor natural 
de los viejos estandartes del rock, hoy 

Una semana gloriosa para el Rock nes esperaban encontrar un merma-
do show de la nostalgia, a fuerza de 
revivir los manoseados singles de 
1986, The Final Coundtown y Carrie, 
con un set que en un 50% estuvo com-
puesto por canciones de sus 6 discos 
posteriores a la reunión de 2004. Un 
material maduro, contundente, a ra-
tos épico y sin guiños a su pasado, que 
no palideció frente a los clásicos, les 
ayudó a conquistar a una audiencia 
mayoritariamente volcada al pop y a 
lo desechable, demostrándole a to-
dos que el Rock sigue siendo una 
fuerza incontenible, capaz de unir 
generaciones, sin recurrir a los peno-
sos autotunes y efectos chabacanos. 

Qué duda cabe, ésta fue una espe-
ranzadora semana para el Rock, y 
una gran semana para la música. La 
de verdad, esa que trasciende mo-
das y épocas.  (Francisco Bañados)

Todo el Dinero del Mundo

en el ocaso de sus carreras. 
En el Movistar Arena de Santiago se 

centraron principalmente en sus dos 
últimos discos, Like a Clockwork 
(2013) y Villains (2017), trabajos que 
dan testimonio de su evolución y que 
constituyen un verdadero manual de 
cómo el género debe reinventarse 
para encontrar nuevos derrote-
ros, sin traicionarse a sí mismo. 
Las canciones de Villains, en 
efecto, sonaron monumen-
tales, con un peso y una in-
tensidad superior al estudio 
(su producción favoreció so-
noridades “bailables”), a la 
par de su repertorio más 
clásico de discos fundacio-
nales, como Songs for the 

Deaf, para el frenesí de los asistentes 
a la  cancha. 

Si para los 15 mil fans que atiborra-
ron el Arena Movistar el miér-

coles, no fue una sorpresa la 
catársis que les provocó es-
cuchar a una de las bandas 
más relevantes del mo-

mento, para miles de 
chilenos sí lo 

fue des-
cubrir,  
el jue-

ves, el 
gran momen-

to por el que atravie-
sa Europe, en su re-

torno al Festival de 
Viña después de 28 
años. 

Y sí, los suecos le ta-
paron la boca a quie-

to, no llora siendo asediada por perio-
distas. Creo que se mantuvo firme 
durante todo este tiempo, pues si de-
mostraba alguna emoción al resto, 

haría que los detectives y policías 
bajaran la guardia, y su hijo enton-

ces correría verdadero peligro 
de muerte. También 

era su forma de so-
brevivir, preparán-

dose para un de-
senlace fatal. 
Anular emo-
ciones era la 
mejor forma 
de mantener la 

cabeza fría y 
clara por el bien 
de su hijo. 

Por su acento 
de la alta socie-
dad, pensé en 
una Faye Duna-

way interpretan-
do a una aristó-

crata a principios 
de los 70, y en Jackie 

O. Asimismo, su ges-
tualidad es similar, ha-

ciendo de Gail una mujer 
tan elegante como inteli-

gente. Mas su interpretación 
me pareció a veces, evidente-
mente, afectada. No creo que 
sea su culpa. El guion se dedi-
ca por completo a J. Paul Getty, 
dejando a los otros personajes 
a su propia suerte, y el trabajo 
de Williams es, con todo, dig-

no y eficiente. 
Pero quien sobresale del reparto es 

el actor francés Romain Duris como 
Cinquanta, uno de los secuestrado-
res que cuida a Getty III y se hace su 
amigo, además del encargado de ha-
cer las negociaciones del pago del 
rescate con Gail. Tampoco es un de-
safío dramático, mas Duris insufla a 
su personaje de una actitud empáti-
ca y una ambigüedad moral que un 
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Teatro Regional afina 
detalles de su apertura
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Con mucho hermetismo se han 
manejado los detalles en relación a 
la apertura del Teatro Regional del 
Bío Bío. Con las obras ya finaliza-
das, se está a la espera de cumplir 
con los trámites administrativos 
de rigor para que el recinto esté to-
talmente listo para ser inaugurado 
oficialmente. 

Lo que sí está totalmente claro es 
que la ceremonia se llevará a cabo 
la semana del 5 de marzo. En un 
principio, se quería realizar el vier-
nes 2 del mismo mes, pero final-
mente se optó por cambiar la fecha 
(puede haber influido la realiza-
ción de la cuarta versión del festi-
val REC, que será el 3 y 4 de marzo 
en el Parque Bicentenario). Para 
confirmar 100% el día, se está a la 
espera de la agenda de la Presiden-
ta Michelle Bachelet, quien estará 
presente en la actividad. Una vez 
que se tenga claridad al respecto, se 
confirmará la jornada de apertura 
del espacio.   

En cuanto al espectáculo que 
subirá el telón del anhelado recin-
to, fuentes cercanas al Gobierno 
Regional indicaron que será “Vio-
leta Parra Sinfónico”, uno de los 
montajes más importantes del 
programa de música chilena que 
ha desarrollado la Corporación 
Cultural de la Universidad de Con-
cepción (Corcudec).  

Sobre esta presentación, sólo fal-
ta por conocer si junto a la Orques-
ta y Coro de la UdeC habrá algún so-
lista invitado de forma especial 
para la ocasión. 

Gran obra 
Luego de un exhaustivo proceso 

de construcción, que incluso tuvo 
un cambio en la empresa encarga-
da al inicio de esta etapa, el Teatro 
Regional del Bío Bío buscará ayu-
dar, en parte, a una necesidad siem-
pre presente en la cultura y el arte 
local: la falta de infraestructura. 

Con una sala principal con 1.250 
butacas y otra de cámara con 250, 
desarrollará un programa donde 
las expresiones regionales tendrán 
un lugar importante sobre todo en 
este último espacio.  

Allí, 19 propuestas de artes escé-
nicas (danza y teatro) y música ya 
fueron seleccionadas para la tem-
porada 2018. 

Por otra parte, también cabe des-
tacar que el Teatro contará con un 
apoyo estatal importante para su fi-
nanciamiento, ya que fue incluido 
en la glosa que entrega aportes di-
rectos a instituciones culturales. 
Por este ítem, recibirá $661 millo-
nes este año, cifra que se puede ir 
reajustando cada temporada. 

FOTO:GENTILEZA CORCUDEC

SE INAUGURARÁ LA SEMANA DEL 5 DE MARZO

Ya está confirmado que el espectáculo “Violeta Parra 
Sinfónico” levantará el telón del recinto. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Cuando se defina la agenda 
de la Mandataria, se 
confirmará el día exacto para 
la ceremonia. 

A la espera de  
la Presidenta 
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Para varios el partido de ayer era especial. 
Luis Pedro Figueroa, por ejemplo, debutaba en 
el Campanil, al igual que Sergio Vittor. Otro que 
luchó por su oportunidad fue el delantero 
Jean Paul Pineda que, ya había sumado minu-
tos este año, pero nunca como titular.  

El ex Wanderers dijo al final del partido que 
“en los momentos malos deben salir los líde-
res. No empezamos de la mejor manera, pero 
aún queda mucho. Saldremos adelante. Ha-
bían expectativas por el gran equipo que se 
hizo y estamos al debe”.

Pineda: “habían expectativas y estamos al debe” 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO FESTEJÓ EN CASA ANTE LOS UNIVERSITARIOS

Ni siquiera dio tiempo para una 
reacción. Macizo y contundente 
fue Huachipato durante el primer 
tiempo ayer en Talcahuano. Tanto 
así, que en 40’ el marcador era 3-0 
para el local.    

“Fue absolutamente inesperado. 
Queríamos mantener la posesión 
de balón y complicar a Huachipa-
to, pero no logramos realizarlo de 
buena forma”, explicó tras el duelo 
el DT de UdeC, Francisco Bozán.  

El Campanil dispuso su clásico 
esquema 4-3-3, con Manríquez 
como volante tapón con Morales y 
Droguett más adelantados. ¿Por 
qué no apostar por Camargo que 
era un mediocampista de mayor 
quite?, el entrenador explicó que 
“en base al planteamiento la idea 
era volcarnos en campo rival a las 
espaldas de Sepúlveda y Povea, 
pero con el ingreso de Bizama ellos 
(Huachipato) cerraron el centro del 
campo y anularon esa posesión que 
queríamos desarrollar”. 

 
Superiores 

De esa manera, UdeC tuvo muy 
poco la pelota en los primeros 45 
minutos y fue Huachipato quien se 
generó ocasiones claras de gol, lo-
grando abrir la cuenta al 23’. “Tigre” 
Muñoz dio rebote tras un remate de 
Valenzuela y, el panameño Gabriel 
Torres, marcó el 1-0, iniciando así 
una ruta goleadora que terminó 
con el delantero llevándose el balón 
a su casa.  

Más tarde, Torres sacó provecho 
a la rapidez de un lateral servido 
por César Valenzuela, eludió la 
marca defensiva auricielo y definió 

Triplete de Torres 
acrecienta el mal 
momento de UdeC

cruzado marcando el segundo. 
Cuatro minutos antes del final de 

la primera etapa, Gabriel Torres 
enfrentó mano a mano a Cristian 
Muñoz y anotó por tercera vez en 
la tarde, quedando así a sólo un gol 

del máximo artillero del torneo:  
Esteban Paredes.  

 
Leve mejoría 

El ingreso de Camargo al inicio 
del segundo tiempo coincidió con 

FOTO:NICOLÁS MARTÍNEZ R.

El acero superó 3-0 al Campanil en una inspirada jornada 
del atacante panameño. Bozán asumió el difícil presente, 
pero dijo sentirse motivado para salir adelante. 

un alza en el rendimiento de UdeC. 
Si bien Huachipato disminuyó la 
intensidad, los universitarios, en 
los pies de Figueroa, Droguett y el 
uruguayo Silva, tuvieron chances 
para marcar, pero Lampe evitó el 
descuento. 

 
Las dos caras 

Mientras el festejo era total en el 
camarín acerero, por el lado de 
UdeC había frustración. El local 
volvió a ganar luego de tres fechas, 
mientras que la visita cayó por 
cuarta vez en el año y prolongó su 
mala racha ofensiva: el Campanil 
ha marcado un gol en seis duelos. 

“Estamos contentos y conformes 
con el trabajo general del equipo. 
Este equipo se merece muchas más 
actuaciones así”, valoró Nicolás 
Larcamón, DT de Huachipato. 

Por el lado auricielo, Francisco 
Bozán dijo que “vamos a sacar esto 
adelante. Si no creyera que puedo, 
me dedicaría a otra cosa. Debemos 
trabajar y ajustar algunas cosas”. 

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

GOLES

3

C. Lampe 
J. Córdova 
F. Pereyra 
V. Huerta 
C. Jopia 
J. Bizama 
C. Sepúlveda 
C. Valenzuela 
J. Martínez 
J. Verdugo 
G. Torres

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

N. Larcamón

DT

46’ J. Urzúa por 
J. Verdugo 
64’ L. Povea por 
J. Bizama 
78’ S. Bareiro por 
C. Valenzuela

Valenzuela, Bizama y 
Córdova 

HUACHIPATO

0

C. Muñoz 
G. Pacheco 
S. Vittor 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
F. Manríquez 
P. Morales 
H. Droguett 
L. P. Figueroa 
J. P. Pineda 
J. Meneses

F. Bozán

DT

46’ A. Camargo por 
P. Morales 
57’ J. Benítez por 
G. Pacheco 
75’ S. Silva por 
J. Meneses

Manríquez. Morales y 
Figueroa

23’ G. Torres 
37’ G. Torres 
40’ G. Torres

 

Estadio Huachipato Cap Acero 
1383 espectadores 
Árbitro: Fabián Aracena

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS
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y 10 rebotes fueron los 
números del poste en 
su paso por el quinteto 
estudiantil. 

puntos 
15

21

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VUELVE A NORTEAMÉRICA

Okosun deja la 
UdeC y alistan 
llegada de su 
reemplazante
Promedió buenos puntos y rebotes, pero el 
estadounidense no marcó las diferencias que se 
esperaban de un pívot de su envergadura. El 
sustituto sería oficializado mañana.

Menos de tres meses duró 
la estadía del pívot Augusti-
ne Okosun en Basket UdeC. 
El estadounidense no cum-
plió con las expectativas del 
cuerpo técnico y directivos y 
fue desvinculado del club a 
una semana de disputar el 
tercer y cuarto partido ante 
U. Católica por semifinales 
de la Liga Nacional. 

El poste de 31 años llegó a 
reemplazar a Luis Carrillo 
con el objetivo de sumar bue-
nos números y potenciar el 
juego interior. Y aunque con 
el “Campanil” terminó pro-
mediando 15,25 puntos, 
10,06 rebotes y 0,81 asisten-
cias por partido, el norte-
americano quedó al debe  
con su trabajo defensivo y no 
logró marcar diferencias con 
sus 2,10 metros y 110 kilos. 

“La salida de Okosun se dio 
porque nosotros necesitába-
mos un jugador más intenso, 
sobre todo en la pintura. 
Cuando lo trajimos supusi-
mos que tenía más caracte-
rísticas, pero acá nos dimos 

cuenta que no las tenía. Sa-
bíamos que le costaba acos-
tumbrarse a los equipos y 
creíamos que con el paso de 
las semanas llegaría a un ni-
vel más alto. Lamentable-
mente no fue así”, indicó Luis 
Uribe, presidente de la rama 
de básquetbol de la UdeC. 

No obstante, el timonel de 
los universitarios reveló que 
Okosun se fue en buenos tér-
minos del equipo. “Al juga-
dor se le informó el viernes y 
lo tomó bien, ya que él sabe 
como es el sistema de los re-
fuerzos extranjeros. Enten-
dió que su corte podía venir 

en cualquier momento, ya 
que incluso él fue un reem-
plazo a otro extranjero que 
teníamos. Augustine fue un 
líder positivo al interior del 
camarín y dejó una buena 
impresión, así que se va con 
las puertas abiertas en caso 
de que lo quisiéramos ver a 
futuro”, agregó Uribe.  

En la UdeC hay avanzadas 
negociaciones para traer a 
un pívot extranjero para la 
etapa final del torneo. Ma-
ñana sería oficializado su 
nombre, ya que los dirigidos 
por Alfredo Madrid estarán 
en Santiago preparando los 
duelos de visita ante la UC. 

“Queríamos contar con un 
cinco alto, pero este tipo de 
jugador es escaso. Buscamos 
alguien que cumpla con los 
mismos números de Augus-
tine en rebotes y puntos, pero 
que nos dé más resoluciones 
en la estructura y sepa resol-
ver situaciones”, sentenció 
Uribe. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Ignacio Abad Parraguez  
contacto@diarioconcepcion.cl
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Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra 
inolvidable madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

ALICIA DEL CARMEN CERNA AGUAYO 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Paredes Cerna 

 

Concepción, 25 de febrero de 2018.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra amada madre, suegra, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 

BRUNILDA ESTRADA CISTERNA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Los Carrera 354, Chiguayante. Su funeral 
será hoy, después de una misa a las 13:00 horas en la Parroquia Cristo Rey, salien-
do el cortejo al Cementerio de Chiguayante. 
 
La familia 
 
Chiguayante, 25 de febrero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre, suegra, abuelita, bisabuelita 
y tatarabuelita,  Sra. 
 

ILIA DEL CARMEN RIVERA GARCES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Bergantín Meteoro 622, Chiguayante sur, 
Chiguayante.  Su funeral será mañana, saliendo el cortejo a las 10:30 horas en di-
rección al cementerio de esta localidad. 
 
La familia 
 
Chiguayante, 25 de febrero de 2018.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado. Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir.  Su familia agradece a todos los que nos hi-
cieron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difícil 
momento. 

 

CELERINA FERRADA AVELLO 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Muñoz Ferrada 

 

San Pedro de la Paz, 25 de febrero de 2018.

Que Dios bendiga y reciban mis sinceros agradecimientos por acompañarme en 

mi dolor, ante el sensible fallecimiento de mi querida esposa, Sra. 

 

HILDA HORMAZABAL  HERRERA 
(Q.E.P.D) 

 
Luis Hermosilla Candia 

 

Concepción, 25 de febrero de 2018.

Infinitas gracias.  Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestra querida esposa, madre, 
abuelita, hermana, tía y cuñada, Sra. 

 

ANA DEL CARMEN ORELLANA MORA 
(Q.E.P.D) 

 
Hernan Aravena Butikofer, hijos y familia. 

 

Concepción, 18 de febrero de 2018.

A todas las personas y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestro 
querido padre, tío, suegro y abuelito, Sr. 
 

VICENTE RIVERA RIQUELME 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
La familia 
 
San Pedro de la Paz, 25 de febrero de 2018.

Infinitas gracias: que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestra querida esposa, madre, 
suegra y abuelita, Sra. 

 

MERCEDES ROLANDA FERREIRA NEIRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su familia 

 

Chiguayante, 25 de febrero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nuestro 
amado hermano, cuñado, tío, sobrino y primo, Sr. 

 

LUIS HERNAN MONCADA SEPÚLVEDA 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 

 

Chiguayante, 25 de febrero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra querida esposa y madre, Sra. 

 

ROSA EDITH ROJAS REYES 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 

 

Chiguayante, 25 de febrero de 2018.

Infinitas gracias: que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestro querido padre y abueli-
to, Sr. 

 

VÍCTOR HUGO FREDES DÍAZ 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 

 

Concepción, 25 de febrero de 2018.

A todas las personas y amigos que nos acompañaron en los funerales de nuestra 
querida madre, suegra y abuelita, Sra. 
 

LILIAN ARABIA REYES 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
La Familia  
 
Concepción, 25 de febrero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra amada esposa, madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

MARTA ISAURA CARIAGA PINCHEIRA 
(Q.E.P.D) 

 
Oscar Francisco Sepúlveda B. 

Familia Sepúlveda Cariaga y familiares 

 

San Pedro de la Paz, 25 de febrero de 2018.

Infinitas gracias: que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-

mientos y presencia en la irreparable partida de nuestra amada madre, abuelita, 

hermana y esposa, Sra. 

 

MARCELA DEL CARMEN CASTRO CAAMAÑO 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 

 

Coronel, 25  de febrero de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

13/26 13/33
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

13/32
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

13/32
TALCA

16/30
ANGOL

13/29
TEMUCO

5/23
P. MONTT

14/24
LUNES

14/24
MARTES

12/23
MIÉRCOLES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Néstor

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7 local B

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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Un aporte que cada vez 
toma mayor valor
Con el paso de los años, la Educación Parvularia se ha transformado en un elemento primordial en la 
formación de niños y niñas. Estudios e investigaciones que derivan en el perfeccionamiento del sistema 
permiten que el nivel educativo de los más pequeños progrese mucho más.

EDUCACIÓN PARVULARIA

Los Jardines Infantiles y Salas Cunas 
como principales representantes de la Edu-
cación Parvularia en nuestro país, son un be-
neficio para niños y niñas, como también a 
sus múltiples y diversas familias desde 1906, 
momento en que se instaló el primer kin-
dergarten de la historia. 

Esta red social de apoyo acoge diaria-
mente a miles de familias chilenas, quienes 
depositan el cuidado de sus hijos e hijas en 
las manos de las educadoras de párvulos, 
que posteriormente, juegan un rol funda-
mental en la educación de los niños y niñas. 

Así, familias monoparentales a cargo de 
una mamá que trabaja y/o estudia, familias 
conformadas por abuelos, abuelas, tíos, 
tías y primos (quienes acompañan y apoyan 
en la crianza a los padres), padres que cui-
dan a sus hijos, madres que trabajan como 
dueñas de casa, padres que participan del 
mercado laboral y cumplen con su función 
de crianza, entre otras tantas formas de ha-
cer familia, son ejemplos de quienes cuen-
tan con este espacio de cuidado para sus 
niños y niñas.  

Este espacio educativo los acoge a todos 
por igual. Educadoras y técnicos reciben a 
los niños y niñas según sus características in-
dividuales, permitiendo además a sus pa-
dres compatibilizar la participación en el 
mercado laboral con los roles de la crianza. 

La importancia del desarrollo infantil en 
la primera infancia se encuentra amplia-
mente estudiada por las neurociencias, y 
cada vez existe más conocimiento basado 
en la evidencia que permite argumentar las 
razones para preocuparse de la calidad de 
las experiencias interpersonales y el contex-
to en el que viven los niños y niñas duran-
te sus primeros años de vida.  

Es en esta etapa donde se fraguan las ca-
pacidades de adaptación al entorno y de 
organización de nuevos aprendizajes, ade-
más de sentir diferentes emociones y de re-
gularlas o de verse arrastrados por ellas 
como si fuera un caudal torrentoso, de en-
frentar tensiones y momentos frustrantes a 
través de una autoestima fuerte. 

 
Misión de la Educación Parvularia 

El rol de la Educación Parvularia en este 
momento del desarrollo de los niños y ni-
ñas es de un valor fundamental porque los 
aprendizajes que se adquieren son princi-
palmente a través de un clima afectivo nu-
tritivo, y complementa la crianza de los pa-
dres estableciendo las bases del posterior 
comportamiento adulto y las capacidades 
para pensar y sentir. 

Los beneficios para los padres y sus hi-
jos de contar con un Jardín Infantil o Sala 
Cunas que pueda garantizar estas experien-
cias, puede tener un impacto social, en 
cuanto a favorecer el desempeño laboral de 
los padres, pero además, cada vez es más 
relevante el impacto en el desarrollo de las 
emociones y del integral desarrollo físico y 
afectivo de los niños y niñas. 

Otro importante beneficio para los pa-
dres, es sentirse apoyados y respaldados 
por esta red social en su rol de crianza. 
Quienes por motivos de trabajo o estudio, 
o que por otras razones no pueden hacer-
se cargo del cuidado de sus hijos durante 
la semana y eligen enviar a sus niños a un 
espacio educativo parvulario, reconocen en 
las educadoras y técnicos un apoyo funda-
mental en el ejercicio de la crianza, que pue-
de ser parecido o mayor al apoyo que en-
tregan familias y amigos.  

Más aún, investigaciones en esta área 
muestran que los papás y mamás que cuen-
tan con una red de apoyo, manifiestan me-
nos estrés en el cuidado de sus hijos, dis-
minuyen las probabilidades de maltrato y 
negligencia, y pueden ser más sensibles y 
atentos a las necesidades de sus hijos. 

Algunas familias reciben aún mayores 
consecuencias positivas al contar con un 
Jardín Infantil o Sala Cuna, y son aquellas 
que, por distintos motivos, no pueden con-

tar con redes familiares que los apoye en 
su rol materno o paterno.  

Un caso específico, lo configuran mamás 
adolescentes y que se encuentran insertas 
en el sistema proteccional porque no cuen-
tan con padres o adultos que puedan ha-
cerse cargo de sus cuidados ni apoyarlas 
en la crianza de sus hijos. En estos casos las 
Salas Cunas y los Jardines Infantiles permi-
ten que las adolescentes finalicen su edu-
cación escolar y realicen actividades labo-
rales, y además otorgan a los bebés un es-
pacio acogedor, protector y con figuras que 
les ofrecen una relación de cariño que es-
timula su desarrollo.  

Este contexto complementario de edu-
cación afectuosa y respetuosa permite que 
el vínculo madre – hijo/a sea más fuerte y 
seguro. 

La preocupación, el afecto y el conoci-
miento de cada niño y niña con sus carac-
terísticas individuales que presenta cada 
educadora y técnico de Jardines Infantiles 
y Salas Cunas en el desempeño de su fun-
ción educadora produce como resultado 
un fuerte vínculo de afecto entre tías y ni-
ños y niñas a su cargo.  

Como todas las relaciones de afecto, el 
tipo de vínculo existente entre dos indivi-
duos, tiene que ver con circunstancias y ca-
racterísticas de quienes están involucrados, 
por ejemplo es importante el tiempo de 
contacto y por lo tanto, la estabilidad de la 
asistencia de los niños al Jardín Infantil o 
Sala Cuna, y también la permanencia de las 
tías que están a cargo de sus cuidados.  

Así como el tiempo dedicado a esta re-
lación de afecto, también es importante la 
calidad y que se evidencia en el reporte que 
dan las tías a diario a los papás cuando van 
a buscar a sus hijos, contándoles cómo es-
tuvo su día, qué actividades hicieron, qué 
disfrutaron, qué emociones sintieron en 
distintos momentos, entre muchos otras ex-
periencias que puedan compartir. Es decir 
logrando entender qué necesita, qué le 
gusta y qué emoción está expresando el 
niño o niña a quienes cuidan y educan en 
el amplio significado de esta palabra.  

Es una labor de gran responsabilidad y 
dedicación, y que es necesario enfatizar en 
su valoración y significados más profundos 
para el desarrollo integral de los niños y ni-
ñas en una fundamental etapa de su vida.

VACANTES JARDINES INFANTILES
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Tips para escoger el jardín 
adecuado para el niño/a
Tener la información necesaria al momento de elegir un Jardín Infantil o la Sala Cuna precisa es 
fundamental. Tomar una buena decisión no hará más que favorecer y fortalecer el aprendizaje del 
niño o niña.

PARA TOMAR LA MEJOR DECISIÓN

Para hablar de sala cuna o jardín infan-
til se deben considerar algunos aspec-
tos que son importantes y que se iden-
tifican a través de las normativas emana-
das desde el Ministerio de Educación. 

Se considera sala cuna o jardín infan-
til a todo establecimiento que reciba du-
rante una jornada a niños y niñas des-
de los 84 días de nacidos hasta la edad 
de su ingreso a la Educación General 
Básica.  

Antes de elegir un jardín infantil, hay 
que tener cierta cautela y darse un tiem-
po importante para tomar la decisión de-
finitiva. Uno de los aspectos que desta-
can es que el lugar debe brindar la con-
fianza necesaria a padres y apoderados. 

El Ministerio de Educación señala en 
uno de sus códigos internos que traba-
jan pensando en “un niño feliz, que jue-
gue y se sociabilice, pero que al mismo 
tiempo desarrolle al máximo todas sus 
capacidades”. Por este objetivo clave 
dentro de las bases curriculares de la 
Educación Parvularia, es fundamental 
elegir un establecimiento que ofrezca un 
ambiente acogedor, estimulante, con 
profesionales que faciliten la experien-
cia de aprendizaje y que no se limite a 
guardar a los niños durante cierto núme-
ro de horas. 

Para elegir el jardín infantil o la sala 
cuna adecuada para los niños y niñas de 
la casa, a continuación les dejamos una 
serie de aspectos a considerar para to-
mar la mejor decisión: 

 
Consejos 

- Lo primordial es visitar varios jardines 
entre los cuales se pueda elegir, prefe-
rentemente en más de una ocasión y en 
distintos horarios. No hay que confiarse 
de las buenas experiencias de otras per-
sonas, debido a que todos los niños son 
diferentes y presentan distintas necesi-
dades. Es importante considerar que un 
mismo jardín no funciona para todos los 
niños y familias. 

- Es un factor preponderante el soli-
citar una cita con la directora y llevar 
todas las dudas para realizar las con-
sultas respectivas. Hay que dialogar las 
expectativas y las del establecimiento, 
además del programa académico para 
el jardín. Se debe investigar que me-
todología ocupa el establecimiento. 
Interiorizarse sobre cómo se planean 
las actividades, de qué forma se distri-
buye el tiempo de permanencia en el 
jardín, los periodos de descanso, el 
tipo de rutina que realizan, etc. Un 
buen jardín ofrece diversas y atractivas 
actividades. 

- Es importante el averiguar cómo 
afrontan los problemas (emociona-
les, accidentes, situaciones conflicti-
vas de adaptación, etc.) cuando estos 
se manifiestan. 

- Se torna necesario el consultar si 
permiten a la madre o a personas signi-
ficativas acompañar a los niños durante 
las primeras semanas, para que su adap-
tación al nuevo mundo en el que se verá 
inserto sea progresiva. 

- Un aspecto fundamental al momen-
to de la elección es conocer bien a las 
maestras que tendrá el niño o niña. Ob-
servar la relación que establecen con los 
menores, como percibir el clima dentro 
de las aulas y la cantidad de compañe-
ros que tendrán. No son aconsejables los 
jardines que tienen demasiados niños 
por sala. 

- Consultar cómo el apoderado se 
puede hacer partícipe de la educación 
del menor. Si el jardín cuenta con espa-
cios de participación, más allá de las re-
uniones de apoderados, con el fin de in-
tegrar a la familia al proceso educativo. 
Es importante contar con los canales de 
comunicación efectivos por los cuales ac-
ceder al quehacer de jardín y plantear las 
dificultades. 

- Observar y analizar las dependencias 
del jardín. Tomar en consideración las ca-
racterísticas edilicias. Que las salas ten-
gan luz natural. Que sean frescas en ve-
rano y cálidas en invierno. El mobiliario 

VACANTES JARDINES INFANTILES

y elementos sanitarios deben tener di-
mensiones adecuadas para que contri-
buyan al manejo independiente del niño 
dentro de la sala, el baño y el patio. Im-
portante es asegurarse de la limpieza. 

- Revisar que la sala tenga material di-
dáctico y juguetes que permitan que el 
niño o la niña experimente explore y 
aprenda, incluyendo libros y áreas don-
de puedan realizar distintas activida-
des. Parte del material debería estar a 
la altura de los niños para que puedan 
manipularlo libremente. El ambiente 
debe ser estimulador, protector y de 
acogida para generar que los niños ten-
gan una actitud positiva, segura y abier-
ta a aprender. 

- Una vez tomada la decisión y esco-
gido el jardín, es imprescindible permi-
tir la adaptación gradual del niño o la 
niña. El periodo de adaptación, en ge-
neral, se extiende por 20 días, aproxima-
damente. El menor tiene que conocer 
el jardín, el aula y a su maestra antes de 
comenzar.  

- Es imprescindible no olvidar que 
cada niño o niña reacciona de manera di-
ferente durante el periodo de adapta-
ción. Los padres deben colaborar con la 
parvularia y hacer sentir todas sus dudas.
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cias naturalmente. Si están en una co-
munidad inclusiva, aprenden las dife-
rencias y a respetar al otro”. 

López remarca que los jardines “son 
la puerta de entrada al país para mu-
chas familias del extranjero. Nuestra 
política de educación inclusiva se con-
cretiza en que acogemos a los párvu-
los, su familia y su cultura”. 

 
Testimonio 

En Santiago, Gloria Etienne, hatiana, 
tiene dos hijos en el jardín Nuestro 
Mundo, en Estación Central. Cuando 
sus hijos alcanzaron la edad para entrar 
al sistema escolar, ella eligió otro esta-
blecimiento, “pero mi hermano me 
aconsejó este, porque estaba bueno. 
Me dijo que viniera a dejar aquí a mi 
hijo”. Etienne destaca el trabajo de las 
educadoras, quienes le han ayudado, 
incluso, cuando sus hijos han estado 
enfermos. “Tenía que ir al trabajo y se 
los dije, y ellas al tiro buscaron una for-
ma de poder ayudarme y recibir a la 
guagua”, señaló.

Los Jardines Infantiles y Sala Cunas 
pertenecientes a la JUNJI tienen en sus 
bases un sólido principio de inclusión, 
por ende, reciben a niños y niñas inmi-
grantes sin ningún requisito de docu-
mentación o reglamentación adicio-
nal a los datos básicos. 

Durante los últimos años, el 37,3% de 
los niños y niñas matriculados en Jar-
dines Infantiles estatales provienen de 
Bolivia y se concentran en la región de 
Antofagasta, debido a la cantidad de 
bolivianos que habitan en el vecino 
país altiplanico. 

Este último tiempo, el flujo de inmi-
grantes ha crecido exponencialmente 
en el país. El 2002 la cantidad de extran-
jeros en Chile no superaba los 190 mil 
habitantes, sin embargo, a 2017 la can-
tidad  supera el medio millón de per-
sonas no nacidas en Chile. 

Es por esta razón que existen inicia-
tivas de gobierno que apuntan a la in-
tegración de los migrantes desde muy 
temprana edad. Según cifras del Mine-
duc, hay cerca de 1.500 niños migran-
tes que asisten a jardines de la Junta 
Nacional de Jardines Infantiles (Junji). 
Y aunque solo significan casi el 1%, la 
Junji destaca la participación de los ni-
ños y niñas dentro de las salas. 

Desde la Junji también destacan que 
dentro de su misión tienen una políti-
ca inclusiva en todas sus aristas, sobre 
todo, en lo que se refiere a que todos 
los niños son sujetos de derechos, y por 
lo tanto tienen derecho a la educa-
ción. En los jardines se facilita el ingre-
so a sus programas, a hijos de familias 
migrantes o refugiados, cualquiera sea 
la condición migratoria. 

La integración de estos niños en la 
sala de clases es fácil, señala Desirée 
López, vicepresidenta ejecutiva de la 
Junji. “Los niños se toman las diferen-

1.500 niños inmigrantes estudiarán en 
jardines infantiles y sala cunas nacionales
Para el 2018 se proyecta un 50% 
más de niños y niñas inmigrantes 
matriculados en Jardines 
Infantiles de la JUNJI, situación 
que se fortalece con uno de los 
principios inclusivos de la 
institución.

VACANTES JARDINES INFANTILES
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Educación que garantiza 
un ambiente familiar
Para garantizar la tranquilidad de padres trabajadores y dejar en buenas manos la educación  y el 
cuidado de sus hijos nació Sala Cuna y Jardín Infantil Clariluz. Educación acorde a la enseñanza del hogar 
es uno de las principales misiones del centro educativo para niños y niñas. 

SALA CUNA Y JARDÍN INFANTIL CLARILUZ

En el Camino del Amanecer 1772, en la 
esquina de la Avenida Siete Lagunas, en 
Las Lomas de San Sebastián de Concep-
ción, se encuentra ubicada la Sala Cuna 
y Jardín Infantil Clariluz, un centro de 
educación parvularia, que nació como 
una iniciativa motivada por las pequeñas 
Sofía e Ignacia, hijas de Darwin Sanhue-
za y Andrea Escobar, dueño y directora, 
que inspiraron la creación de la guarde-
ría penquista. 

Clariluz tiene como visión ser más que 
una institución educativa, ser una familia 
para los niños que llegan al Jardín. Ade-
más es fundamental el apoyar a los padres 
en las tareas de educar a los hijos con va-
lores y reglas claras. Otra arista importan-
te de la visión es enseñar a los niños a re-
lacionarse con el entorno y sociabilizar 
con las demás personas, proceso que se 
lleva a cabo a través de actividades lúdi-
cas, interactuando con la naturaleza y ju-
gando, parte esencial del proceso de 
aprendizaje. 

La Sala Cuna y Jardín Infantil ha sido 
creada para apoyar y brindar educación 
de alta calidad a los niños y niñas de 84 
días a 5 años, tanto en la entrega valori-
ca, centrada en el respeto a la persona hu-
mana, y su entorno social, natural y cul-
tural, proporcionándoles un ambiente cá-
lido que se adapta a sus necesidades de 
desarrollo, fomentando un aprendizaje 

lutivos. Dado esto, nuestra forma de tra-
bajo se basa en el Currículum Integral, Ba-
ses Curriculares de la Educación Parvula-
ria, Mapas de Progreso, y los planes y Pro-
gramas de la Educación Parvularia.  
Clariluz trabaja este currículum dado que 
su objetivo es el niño o niña considerado 
desde su dimensión individual y social, es 
decir, como persona única. 

 
Importancia de la familia 

La familia considerada en su diversidad 
constituye el núcleo central básico en el 
cual la niña y el niño encuentran sus sig-
nificados más personales, debiendo el sis-
tema educacional apoyar la labor que 
esta realiza. En la familia se establecen los 
primeros y más importantes vínculos afec-
tivos y, a través de ella, la niña y el niño 
incorporan las pautas y hábitos de su 
grupo social y cultural, desarrollando los 
primeros aprendizajes y realizando sus pri-
meras contribuciones como integrantes 
activos. De allí, el proyecto educativo de 
Clariluz busca desarrollar una labor con-
junta, complementaria y congruente, que 
optimice el crecimiento, desarrollo y 
aprendizaje de los niños y niñas. 

 
Niveles educativos 

Las clases en Sala Cuna y Jardín Infan-
til Clariluz se dividen en el Grupo Sala 
Cuna, que incluye el Grupo Sala Cuna 

Sala Cuna y Jardín Infantil Cla-
riluz busca desarrollar todas las 
potencialidades, la capacidad de 
asombro y de aprender de los 
niños y niñas a lo largo de su 
permanencia en la institución, a 
través de valores sólidos como: 
Amor, Cortesía, Respeto, Tole-
rancia, Solidaridad, Responsabi-
lidad, Inclusión y Verdad.

Valores entregados

Menor y el Grupo Sala Cuna Mayor.  
Luego viene el Grupo Medio Menor y 

Finaliza con el Grupo de Transición. 
 

Talleres para los niños/as 
La Sala Cuna y Jardín Infantil Clariluz 

cuenta con una serie de talleres para que 
los niños y niñas aprendan de la manera 
más práctica posible. Existe un taller de 
yoga para que los pequeños aprendan a 
relajarse. Otro de los talleres es el de ini-
ciación del Inglés que les permitirá acer-
carse a los conceptos básicos del idioma 
mundial.  

Por otra parte, está el taller de Buen Tra-
to, que busca potenciar todas las relacio-
nes que mantengan los niños y niñas, me-
diante el cuidado en casa de dos amigos 
especiales como lo son el “Oso Timmy” 
y “George”. 

El Cuento Viajero, llega todos los días 
viernes a casa del niño o niña para que la 
familia lo lea junto a él/ella con el objeti-
vo de despertar el interés por la lectura 
y afianzar la relación entre madre/padre-
niño/niña. 

Otros talleres que se imparten en Cla-
riluz son el de Psicomotricidad, el Taller 
de Cocina y el de Jardinería. 

 
Expectativas para 2018 

En cuanto a las expectativas para el año 
escolar que está próximo a comenzar, 
Clariluz se ha planteado algunas metas a 
cumplir. El primero de ellos es la construc-
ción de un invernadero para el cual tie-
nen destinado el espacio necesario para 
que los niños y niñas tengan un verdade-
ro contacto con la naturaleza.  

Otra meta a lograr es el llevar a cabo 
clases de música y que los niños y niñas 
aprendan de un instrumento especifico y 
que los pequeños salgan del Jardín Infan-
til tocando dicho instrumento. 

La labor de Sala Cuna y Jardín Infantil 
Clariluz continúa desarrollándose. Al mo-
delo educativo ya impartido hasta la fe-
cha, se suman nuevos proyectos para el 
año educativo que comienza, donde se 
espera consolidar el proyecto y sumar 
nuevas experiencias para los niños y niñas.

activo con todas las herramientas nece-
sarias para trabajar las distintas áreas de 
aprendizaje y desarrollo; cognitivo, emo-
cional, motriz y social apartando construc-
tivamente el apoyo familiar. 

 
Metodología utilizada 

Cada niño o niña es un mundo distin-
to, y ese mundo se enriquece si desde pe-
queños se da respuesta a sus intereses y 
necesidades; respetando sus caracterís-
ticas, conocimientos previos y ciclos evo-
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“Queremos que los  
niños tengan las  
mejores oportunidades”

La cadena de Jardines Infantiles Vitamina continúa 
trabajando para consolidar sus estándares 

educativos. El 2018 es un año ideal para 
ratificar sus proyectos.

MARÍA LUISA ORELLANA, DIRECTORA DE EDUCACIÓN JARDINES INFANTILES VITAMINALa cadena de Jardines Infantiles Vitami-
na es una de las más grandes y prestigio-
sas del país. Cerca de 70 jardines estable-
cidos a lo largo de Chile marcan la dife-
rencia y transforman a la cadena en uno 
de los servicios más solicitados del rubro 
de la educación parvularia. 

El ser la primera Cadena en ofrecer 
educación y cuidado infantil de alta cali-
dad para empresas y familias que traba-
jan, además de entregar un servicio que 
permite a los padres realizarse profesio-
nalmente son parte de la misión de Vita-
mina y por ende, un motivo para confiar 
y entregarles el cuidado de sus hijos. 

María Luisa Orellana, Directora de Edu-
cación de Vitamina explica cuáles son 
los objetivos de la cadena, los aspectos 
que le ofrecen a los padres y cuáles son 
las expectativas para un año educativo 
2018 que está próximo a comenzar. 
 
- ¿Cuál es el perfil de Jardines Infantiles 
Vitamina? 

Somos una red privada de jardines in-
fantiles que se orienta a ofrecer educación 
y cuidado infantil de calidad para hijos de 
papás trabajadores. Ese es nuestro per-
fil más relevante. Buscamos satisfacer la 
necesidad de las familias que trabajan y 
que mientras desarrollan sus funciones, 
se sientan tranquilos porque sus hijos es-
tán bajo un buen cuidado y recibiendo la 
educación necesaria. Generamos una 
propuesta que considera los elementos 
básicos como bienestar, seguridad y nu-
trición. Creemos que la educación se 
construye sobre el bienestar, así que por 
eso nos orientamos bajo esta línea.  
- ¿Cuáles son los niveles con los que 
cuenta Vitamina? 

Tenemos distintos niveles. El primero es 
el Nivel Neo, que se desde cuando el niño 
llega al Jardín hasta que camina firme. 
Luego viene el Nivel Intermedio, que es 
desde que el niño camina firme hasta que 
puede controlar su esfínter. Una vez sor-
teado estos niveles viene el Jardín Infan-
til que es desde que el menor controla el 
esfínter hasta que se van al colegio. Los 
dividimos de esta manera porque sabe-
mos que son características físicas pero 
que marcan autonomía y características 
emocionales y psicológicas de los niños 
que hacen que sus necesidades y formas 
de aprender sean distintas en cada una 
de estas etapas. 
- ¿Cómo está estructurado el programa 
educativo? 

El programa educativo considera que los 
niños todos los días viven distintas expe-
riencias y una rutina bien ordenada para 
aprender todo lo que necesitan en esta 
etapa, que va desde las relaciones con 
otras personas hasta entender el entorno 
social y natural donde están, además de 
aprender conceptos básicos de matemá-
ticas, lenguaje, etc. Todo a partir de me-
todologías basadas en el juego, en la toma 
de decisiones y sobre la idea de que con 
educadores bien preparados y un ambien-
te bien organizado, los niños tienen todas 
las oportunidades que necesitan y así apro-
vechar al máximo sus potencialidades.  
- Lo que ustedes ofrecen como Jardín 
Infantil, ¿se adecua a lo que buscan los 
padres? 

Hace un tiempo atrás nosotros hicimos 
un estudio donde consultamos a padres 
y ellos nos planteaban que es lo que bus-
caban en relación a un Jardín Infantil para 
sus hijos. En general, buscan que haya 
elementos claves que nosotros nos he-
mos preocupado de potenciar como por 
ejemplo una comunicación muy fluida, 
para que los padres sepan lo que pasa en 
el Jardín. Junto con ser expertos en edu-
cación, nos hemos hecho expertos en 
ofrecer servicios que se adecuen a las ne-
cesidades de la familia. La confianza es un 
elemento, proponemos que los padres 

sientan que en Vitamina sus hijos estarán 
bien cuidados y tratados con afecto. Nos 
preocupamos en elegir educadoras que 
tengan el perfil necesario de forjar una re-
lación con los niños. También hacemos 
Jardines de puertas abierta para que par-
ticipen los padres juntos a sus hijos. El otro 
elemento clave es que los padres sepan 
lo que las educadoras le enseñan a sus hi-
jos. Esto se asocia a infraestructura y re-
cursos, por ello, tenemos profesionales al-
tamente capacitados.  
- ¿Cómo es su trabajo con el Ministerio 
de Educación? 

Nosotros tenemos todos nuestros jar-
dines en Junji y ahora estamos en el pro-
ceso en que tenemos que traspasar todos 
nuestros jardines de autorización norma-
tiva a autorización de funcionamiento 

proyecto que venimos trabajando hace 
mucho tiempo. Tenemos desafíos de seguir 
desarrollando a las personas que trabajan 
con los niños todos los días, por lo tanto, 
son los más importantes. Es algo necesa-
rio e importante. Queremos consolidar-
nos y seguir puliendo a nuestros equipos 
para que los niños todos los días tengan las 
mejores oportunidades. Tenemos 60 jardi-
nes y este año queremos llegar a los 68, por 
lo que queremos seguir avanzando y apor-
tando a la educación parvularia.

que será entregada por la Seremi. Con el 
Ministerio de Educación no solo tenemos 
un vínculo o de alguna manera nos impor-
ta que está pasando, sino que ellos nos 
regulan como institución. Tenemos una 
relación muy amena y apegada a los re-
glamentos. El vínculo es muy directo, so-
bre todo, porque ambos buscamos me-
jorar la educación parvularia. 
¿Qué novedades y expectativas tienen 
para el año 2018? 

Siempre estamos preocupados de que 
manera mejorar nuestros estándares. Este 
año tenemos un énfasis especial en como 
seguimos mejorando en términos de eje-
cución y en términos de oportunidades 
que les damos a los niños y sus familias. Más 
que un desafío específico en término de es-
tos temas es como logramos cristalizar un 

VACANTES JARDINES INFANTILES
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